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L’Association 

L’AASEAA-SE10 est une Association privée (loi de 1901) sans but lucratif.  
 
Créée en 1943, pour répondre à un besoin, énoncé par l'Etat, de centres d'accueil gérés par des Associations 
privées pour mineurs vagabonds (circulaire du 29 septembre 1942), Monsieur VASSART, Procureur de la 
République à Troyes, crée le service Social de Sauvegarde dont il assume la présidence.  
 
Aujourd’hui, l’AASEAA-SE10, ce sont environ 275 collaborateurs et encadrants dans 14 établissements et 
services spécialisés, chacun ayant sa propre direction et sa propre organisation.  
 
C’est donc une Association multi-établissements dotée d’une Direction Générale commune incluant une 
Direction Administrative et Financière et une Direction des Ressources Humaines.  
Le Siège Social de l’Association est situé au Domaine de l’Essor à Rosières (Aube).  
 
Selon ses statuts actuels datant de 2015, l’AASEAA-SE10, affiliée à la CNAPE, a pour but « la prise en charge 
de populations rencontrant des difficultés comportementales et d’adaptation sociale ». L’Association a une 
durée de vie illimitée. La finalité de son action est l’accès à l’autonomie des personnes qui sont confiées à 
ses structures. 
 

Ses valeurs : 
- La laïcité, neutralité politique et religieuse  
- L’entraide, la solidarité 
- Le respect  
- L’humanisme  
- La citoyenneté  
- L’éthique  
- L’innovation  

 
Les missions : 

- Représenter, fédérer l’Association  
- Gérer l’administration et le bon fonctionnement des établissements et services  
- Soutenir les familles, les jeunes, les bénéficiaires, les personnes en insertion  
- Soutenir le développement et l’évolution des établissements et services  

 
 
Les objectifs stratégiques : 

- Mettre le jeune au centre du dispositif (loi 2002-2, mars 2007 et mars 2016)  
- Répondre aux besoins universels et fondamentaux de l’enfant, du bénéficiaire  
- De passer de la promotion à l’obligation de bientraitance  
- Rendre efficient la participation des personnes accompagnées et développer la citoyenneté  
- Ouvrir l’Association et les établissements sur son environnement et ses partenaires  
- Promouvoir la santé  
- Promouvoir la démarche qualité, la prospective et l’innovation  
- Favoriser les dispositifs facteurs de réussite d’insertion (professionnelle ou sociale)  
- Inscrire les établissements et services dans une démarche globale de développement durable 

(économique, social et environnemental) 
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Le Rapport moral du Président 

 
 
Bonjour à toutes et à tous, 
 
Et un grand merci pour votre présence à cette Assemblée Générale Ordinaire. 
 
 
Il m’appartient en tant que Président de la Sauvegarde Essor 10 de vous rendre compte de nos travaux 
effectués au cours de l’année 2022, qui nous parait pourtant déjà loin, d’évoquer l’actualité et d’envisager 
l’avenir. 
 
 
Mais auparavant, je veux avoir une pensée pour les personnes disparues depuis notre Assemblée Générale 
de juin dernier, et tout particulièrement pour Didier ROUSSEAU qui fut notre Directeur Administratif et 
Financier durant quelques années, et qui n’aura pas profité suffisamment longtemps de sa retraite. 
 
 
Au cours de cette année 2022, marquée par une reprise « normale » des activités après la période de crise 
sanitaire, nous avons tenu une dizaine de réunions statutaires au cours desquelles les Administrateurs ont 
pu prendre connaissance de l’évolution des dossiers en cours et prendre certaines décisions importantes, 
guidés à la fois par le travail effectué en Commissions et l’avis éclairé de notre Directeur Général. Je veux ici 
saluer leur implication sans faille, les remercier de leur soutien, et en profiter pour rappeler qu’il y a des 
places libres au sein de notre Conseil d’Administration. Toutes les compétences et « les bonnes volontés » 
sont les bienvenues ! 
 
 
Un des faits marquants de cette année 2022 aura été la liquidation au 31 décembre 2022 du GCSMS qui avait 
été constitué avec l’ASIMAT. Si le projet de coopération était louable à son origine, il a fallu se rendre à 
l’évidence de la difficulté de sa mise en œuvre. Cette liquidation, actée dès la fin de l’année 2021, nous aura 
permis durant une année de réfléchir et de reprendre la main sur notre système informatique et sur la 
téléphonie. 
 
 
Je laisse le soin à notre Trésorier de vous présenter les comptes annuels, préparés par notre nouvelle 
Directrice Administrative et Financière, Cécile PRULHIERE et son équipe, et à notre Directeur Général, Sylvain 
BROCHETON, de vous évoquer la situation de nos divers établissements et services. 
 
 
Pour ma part, je me contenterai de rappeler les excellentes relations que nous entretenons avec nos 
financeurs (notamment le CD10 et la PJJ) et les remercier, et tous les autres pour la confiance qu’ils nous 
accordent. Nous avançons ensemble sur un certain nombre de projets importants tels que les travaux de 
rénovation du CEF de Lusigny sur Barse, un nouveau modèle de financement du CEIP, et sans oublier les 
travaux en cours du foyer des jeunes. 
 
 
Nous recherchons en permanence des solutions afin d’améliorer les conditions d’accueil des jeunes qui nous 
sont confiés, mais également les conditions de travail des salariés de l’Association. 
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Ainsi, nous faisons le constat que la concentration de plusieurs établissements sur le même site de ROSIERES 
pose désormais plus de problèmes qu’elle n’apporte de solutions, et nous réfléchissons à la possibilité de 
dupliquer le modèle des structures de taille plus modeste, telle que la Chênaie par exemple. 
 
Cette réflexion est confortée par le fait que le site de ROSIERES est vieillissant et nécessitera des travaux 
importants de mises aux normes à l’avenir, et qu’il intéresse des collectivités locales pour y développer un 
projet d’intérêt général. De plus sa vente permettrait de renforcer nos fonds propres qui ont été mis à mal 
au cours de la dernière décennie. 
 
 
Il s’agit là d’un projet à moyen terme (4 à 5 ans) qui ne se réalisera que sous réserve que les conditions 
financières soient acceptables, mais surtout que les nouvelles conditions d’accueil des jeunes et des 
conditions de travail des salariés concernés se trouvent améliorées. 
 
 
Nous essayons ainsi d’apporter des réponses aux problématiques sociétales, éducatives, psychologiques, 
citoyennes comme nous nous y sommes engagés dans notre projet associatif, dont je vous rappelle la devise :  
 

« Solidaires, unis et responsables ». 
 
 
Je vous remercie pour votre attention. 
 
 

Gérard COLLARD 
 
 

Président de la Sauvegarde Essor 10 
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L’AEMO-AED 
L’équipe a connu plusieurs mouvements de personnels successifs et a dû être, sans cesse, dans l’adaptation 
tant entre collègues qu’auprès des familles. La dynamique d’équipe s’est réellement installée en fin d’année 
2022 début 2023.  
Deux magistrats sur les 3 ont quitté le TPE, ce qui a provoqué une rencontre partenariale avec l’ensemble 
des Juges des enfants afin de partager nos attentes et besoins mutuels. Là aussi les éducateurs référents ont 
fait preuve d’une capacité d’adaptation à de nouvelles façons de procéder. La qualité de notre relation avec 
le TPE est très importante. Ainsi nous pouvons dire que suite à nos propositions de placement, le TPE nous a 
suivi à 80%, tandis que dans le cadre de nos demandes de renouvellement, il nous a suivi à 94%. 
Afin d’approfondir le diagnostic et l’estimation des besoins réels en termes de type d’accompagnement à 
l’issue de notre intervention, nous avons décidé de poursuivre, dans nos écrits, nos demandes de mesures 
encore inexistantes ou insuffisantes en termes de capacité : un manque significatif émerge pour les AEMO 
renforcées et les placements à domicile, comme alternative aux placements en famille d’accueil, en MECS ou 
aux PHOM qui peinent à être mis en œuvre. Pour rappel, dans les cas d’impossibilité de mettre en œuvre ces 
mesures de protection, bon nombre d’AEMO sont maintenues alors qu’elles ne sont pas suffisantes pour 
garantir la réponse aux besoins fondamentaux de l’enfant, ni sa sécurité.  
2022 est également la première année durant laquelle des audiences foraines ont été instituées sur le 
secteur de Romilly sur Seine (pour se rapprocher du public). Ainsi, 2 jeudis par mois, les éducateurs concernés 
ont dû se déplacer à la maison de la Justice de cette ville (au lieu de se rendre au TE à Troyes) afin de participer 
aux audiences des familles concernées. Ce fonctionnement doit perdurer les prochaines années. 
L’arrivée d’une nouvelle Chef de service à l’ASE a mis au travail de nombreux sujets et des réunions ont été 
organisées et doivent encore avoir lieu afin de clarifier les rôles de chacun en cas d’OPP, de placement en 
sortie d’audience, comment se transmettre les éléments…. 
Comme nous le disions plus haut, des mesures ont été mises en attente pour la première fois en 2022. Afin 
de les quantifier et dans le respect des personnes accompagnées, un courrier a été adressé à chaque parents 
concerné. Nous pouvons dire que 30 enfants n’ont pas rencontré d’éducateur rapidement après la décision 
du magistrat. 
 
En milieu ouvert, les principales activités sont organisées dans le cadre d’entretiens individuels, familiaux, à 
domicile ou au service mais également, avec les enfants, dans le cadre de gouters, de partage de jeux de 
société ou d’activités ludiques en petit groupe. EX avec l’action collective organisée par Caroline BARRAULT : 
 
 

 
PROJET « ESCAPE GAME » 
 
 

L’idée du projet : 

Nous nous sommes aperçus que certains jeunes que nous 
suivons ne font que très peu d’activités extérieures, et que 
certains d’entre eux ne sortent pas ou peu du domicile familial. 
Faute de moyens financiers ou manque d’investissement des 
parents, ces adolescents ont beaucoup de mal « à s’ouvrir au 
monde extérieur », ou bien ont des difficultés à entrer en 
relation avec autrui. 
C’est pourquoi, nous avons comme projet d’organiser une 
après-midi « Escape Game ». L’idée était de faire participer des 

ROSIERES 

225 mesures 

Milieu ouvert 

0 -21 ans 
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jeunes (âgés de 13 à 16 ans) à une activité ludique extérieure, hors contexte familial. Le but étant d’observer 
leurs comportements, leurs attitudes et leurs réactions.  
Après avoir contacté plusieurs parents et enfants, nous avons réussi à réunir cinq adolescents qui étaient 
partants à vivre cette expérience. 
Objectifs principaux : 
Découvrir une nouvelle activité ; 
Créer une cohésion de groupe ; 
Créer une coopération avec chaque jeune ; 
Développer l’entraide ; 
Aider à les sociabiliser ; 
Développer leur imagination. 
C’est quoi un Escape Game ? 
C’est un jeu d'énigmes qui se vit en équipe. Les joueurs évoluent généralement dans un lieu clos et thématisé. 
Ils doivent résoudre une série de casse-têtes dans un temps imparti pour réussir à s'échapper ou à accomplir 
une mission. En résumé, c'est un peu comme Fort Boyard, mais sans les épreuves physiques. 
Cette activité est un jeu combinant une intention ludique et une intention pédagogique, permettant de 
développer des compétences d'observation et de résolution de problèmes. 
« Le progrès ne vaut que s’il est partagé par tous » (Aristote) 

 

Bilan de l’activités sur l’extérieur – Année 2022 

Nous avons organisé durant les vacances d’été, le 31 août 2022, une activité d’Escape Game avec 5 
adolescents que nous suivons dans le cadre d’une mesure. Nous pouvons conclure :  

- Participation de tous les jeunes à l’activité (découverte pour tous de cette activité) 

- Une bonne cohésion de groupe entre les jeunes (bonne ambiance) 

- Chaque jeune a su coopérer et s’entraider (aucun jeune n’a été mis à l’écart) 

- L’épreuve a été effectuée dans les temps (validation de l’épreuve) 

A l’issue de cette activité, les adolescents ont de suite voulu renouveler l’expérience. Les jeunes étaient très 
satisfaits de cette sortie. Nous avons donc décidé de mettre en place une autre activité avec ces mêmes 
jeunes durant les vacances de la Toussaint 2022. En échangeant avec eux, l’activité Laser Game a de suite 
été retenue. Nous l’avons donc mise en place, le 03 novembre 2022. Cette activité ludique et sportive a une 
nouvelle fois répondu aux attentes des jeunes. Nous avons partagé un moment agréable et convivial 
ensemble et avons pu observer les jeunes dans un autre contexte que celui de leur famille. Ces activités ont 
été très utiles pour nous aider à diagnostiquer leurs compétences et leurs fragilités. 
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LE CEF 
Nous avons repris avec l’ensemble de l’équipe le règlement intérieur, suite aux formations sur la citoyenneté, 
laïcité afin de décliner l’accompagnement et la prise en charge des mineurs sur les points faisant référence 
aux droits des usagers à la pratique religieuse et au respect de la liberté de conscience. 
Parallèlement face aux mouvements de personnel et au manque de qualification, nous avons animé des 
demi-journées de formation en faveur des arrivants pour qu’ils puissent appréhender l’environnement 
institutionnel, le contexte judiciaire, le CJPM, le règlement intérieur et son application au quotidien. 
 
Nous avons dû accompagner l’équipe face à des réponses judiciaires ressenties comme insuffisantes face à 
des agressions vécues, se traduisant par l’arrêt immédiat de l’éducateur agressé dès l’annonce du retour du 
mineur après une garde à vue. 
Pour inverser cette courbe négative, nous avons recentré notre action sur la qualité de l’admission afin de 
rassurer les nouveaux arrivants. Nous avons redoublé de pédagogie pour leur présenter le cadre judiciaire 
de leur placement et l’offre éducative quelle que soit la durée de placement afin de lui donner du sens et 
obtenir une adhésion. 
Malgré ces difficultés, nous avons poursuivi et continué de développer nos partenariats avec les dispositifs 
de santé, que ce soit sous forme d’actions quotidiennes collectives en faveur de la lutte contre la 
toxicomanie, de suivis individualisés internes ou externes. 
Nous avons proposé deux projets qui ont étés retenus par la direction interrégionale et qui seront financés, 
il s’agit du projet sport et santé avec le financement d’un city stade et du projet prévention et maitrise des 
réseaux sociaux avec le financement d’un studio d’enregistrement. 
 
LA SANTE : 

Les mineurs bénéficient de séances individuelles auprès de la 
psychologue, du musico thérapeute, de médiation animale. 
La mise en place du projet : « sport et santé » se compose pour 
chaque mineur, d’un bilan précis sur sa santé physique, d’un travail 
de découverte et d’appropriation de son corps sous forme 
d’exercices techniques proposés par l’éducateur sportif et 
complété par les interventions individualisées de l’éducatrice 
référente santé.  
Le mineur réapprend son corps en découvrant son squelette, ses 

organes, leurs fonctions pour mieux le maitriser. 
Le livret de parcours santé permet un suivi individualisé tracé qui inscrit le mineur dans un parcours santé 
qui devra se poursuivre après le placement.  
Chaque mercredi, une séance collective regroupe les encadrants techniques, les jeunes sous l’animation de 
l’éducateur sportif. 
La séance se termine par une collation préparée la veille par 
la maitresse de maison et les jeunes. 
Nous allons prochainement intervenir auprès d’une école 
maternelle pour proposer des séances de Hand Ball qui 
seront dirigées par les jeunes sous la supervision de 
l’éducateur sportif, de l’enseignant du CEF et de l’enseignant 
de la classe de CM2 concernée. 
D’autres actions sont en construction avec des partenaires en 
direction des enfants souffrants de handicap. 
 
 

Lusigny sur 
Barse 

12 places 

Internat 

15 - 18 ans 
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L’INSERTION PROFESSIONNELLE : 
Le livret de parcours regroupe aussi les différentes évaluations réalisées dans les ateliers techniques, il trace 
les compétences développées en ateliers et en stages. Le parcours de formation est ainsi tracé et facilite 
l’insertion à la sortie. 
Pour valoriser les activités techniques, nous avons développé de nouveaux partenariats. 

Les ateliers techniques construisent des nichoirs pour 
mésange pour lutter contre l’invasion des chenilles 
processionnaires en partenariat avec le rotary club de 
Troyes, bouchon de champagne. Ces nichoirs seront 
revendus à des entreprises et une partie des bénéfices 
seront affectés au financement 
d’activités ludiques pour les mineurs.  
Cette action permet aux mineurs de 
rencontrer des chefs d’entreprise. A 

travers ses échanges, nous cherchons à la fois à sensibiliser les employeurs sur 
l’importance que revêt les stages d’immersion professionnelle pour l’élaboration des 
projets de sortie des mineurs, cela doit aussi permettre aux mineurs de mieux 
comprendre les exigences sociales du monde de l’entreprise. 
Nous avons développé des partenariats avec les municipalités voisines qui offrent aux 
mineurs la possibilité de réaliser des travaux d’intérêts généraux avec leurs services techniques, de bénéficier 
de nouveaux chantiers techniques (réhabilitation de la mairie de Géraudot). 
 
LA CULTURE : 
L’atelier théâtre permet aux intervenants d’animer deux séances chaque semaine afin de réaliser un 
spectacle écrit, construit par les jeunes où se mêlent un travail de répétition et d’improvisation.   
La dynamique du groupe a rendu l’animation de l’atelier difficile malgré cela deux groupes ont travaillés 
durant dix séances sur des activités d’improvisations et si ceux-ci n’ont pas donné lieu à un spectacle final, 
elles ont permis aux mineurs de travailler sur leurs émotions, leurs postures et sur l’esprit de groupe. 
Nous avons accompagné les mineurs vers différentes expositions, sur l’art moderne et l’art de la rue à Paris, 
sur les outils anciens et leurs évolutions. 

Nous avons visité le château de Chambord, le jardin des plantes pour 
sensibiliser les mineurs sur la création du jardin au sein du CEF.  
Les visites d’expositions sont aussi des vecteurs d’ouverture sur la 
culture sous toutes ses formes, que nous développons au sein de 
l’établissement à travers la musique, la vidéo, la peinture, l’art 
thérapeutique.  
Nous avons participé aux rencontres scène jeunesse à Montpellier 
organisées par la PJJ et les jeunes, au détour d’une ruelle, ont rencontré 
et échangé avec Monsieur le ministre de la Justice. 

 

L’activité sur la maitrise des réseaux sociaux se décline actuellement 
par un travail d’écriture mené par l’enseignant, par la construction 
d’une cabine d’enregistrement avec la participation des ateliers en lien 
avec le musicothérapeute et l’éducateur multimédias.  
Il va se poursuivre par la mise en image du travail réalisé et par sa 
diffusion sous la forme d’un petit journal télévisé où sera relatée la vie 
du CEF avec un focus sur un thème d’actualité. 
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LE CEIP 
 
Aux dires des personnes présentes dès le début de l’exercice 2022, il semble que l’on peut qualifier cette 
année, d’année de transition. 
Probablement du fait qu’un directeur présent depuis le 1er juillet 2021 quittera son poste le 27 juin 2022. 
Une période d’intérim sera alors assurée par le directeur général avant l’arrivée d’un directeur au 1er août 
2022. 
Il est également à noter qu’un des chefs de service éducatif, dans la structure depuis plusieurs années, 
connaîtra une mobilité interne au sein de l’association. Il sera remplacé quelques semaines durant par une 
candidate qui ne souhaitera pas poursuivre sur le poste. Un chef de service éducatif expérimenté prendra 
ses fonctions au 1er octobre 2022. 
Ces précisions visent à rappeler les mouvements au niveau de l’équipe d’encadrement et l’inévitable impact 
pour les salariés du CEIP. 
Par ailleurs, sur le plan éducatif, la difficulté de trouver un personnel qualifié a amené l’établissement à se 
tourner vers des gens de bonne volonté désireuses de s’investir auprès des jeunes. Partant de cet état de 
fait, les Chefs de service éducatif ont déployé beaucoup d’efforts pour proposer un étayage au personnel 
éducatif dans le but de l’accompagner à donner du sens au quotidien institutionnel ce qui, in fine, lui permet 
d’élaborer des actions aussi modestes qu’elles soient, dans le but de satisfaire les besoins fondamentaux des 
jeunes qui ont été confiés.  
Enfin, pour compléter le volet institutionnel, la seconde partie de l’année à viser à déterminer les orientations 
prioritaires pour l’année 2022-2023. Ces perspectives ont été présentées à l’ensemble de l’équipe du CEIP 
début septembre et couvraient les principaux champs de la Maison d’Enfants : 

• Educatif 

• Externat 

• La santé et la prévention 

• Le Pôle des Services Techniques 

• L’organisation 

• Les aspects RH 
 
Parmi les actions engagées sur ce second semestre, il peut être retenu par exemple : 

• La reprise du dialogue avec les services ASE. 

• L’évaluation des travaux à faire réaliser par le Pôle des Services Techniques pour améliorer les 
conditions d’accueil des jeunes et des espaces de travail des salariés.  

• La préparation la Commission de sécurité du 27 octobre 2022.  

• Les questions relatives à la Commission d’admission, à la gestion des fugues et au traitement des 
Evènements Indésirables. 

• Enfin une action a été menée afin d’apporter des éléments de compréhension aux équipes éducatives 
de l’internat concernant le cadre administratif et juridique de la Protection de l’Enfance. 

 
Bien que partiels, ces éléments indiquent la volonté de l’équipe qui a été constituée après l’été d’engager 
l’établissement dans un travail en lien avec les services extérieurs à l’établissement tout en mobilisant à 
l’interne les ressources techniques, éducatives, d’accompagnement et de soin pour répondre aux besoins 
des jeunes. 

 
 
 
 

ROSIERES 

72 places 

Internat 

6-21 ans 
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Quelques actions éducatives menées en 2022 

Des projets éducatifs ont été élaborés pour inscrire nos jeunes dans une perspective plus large telles que : 
 

- La valorisation de soi : une action sur l’estime et la valorisation de son image a été menée auprès de 
filles du groupe Savoie en partenariat avec une esthéticienne.  

- Mise en mot : durant l’été 2022, des ateliers d’écriture animés par deux éducateurs du CEIP en 
collaboration avec une association troyenne qui utilise la musique comme support de médiation 
éducative, ont été mis en place. L’objectif était de proposer à certains jeunes d’exprimer leurs 
ressentis, de raconter leur histoire de vie, leur quotidien, … à travers un texte qu’ils pouvaient par la 
suite et avec l’aide d’un professionnel, mettre en musique.  

- L’altérité en action : nous avons lancé les prémices d’un projet humanitaire que nous espérons 
réaliser en 2024. En effet, le groupe Lorraine et Charente projette de mettre en place une collecte 
de fonds qui permettra de creuser deux puits d’eau au Sénégal. Cette action sera combinée d’une 
collecte des fournitures scolaires qui seront offertes aux écoles des localités visitées.  

-  

Les temps de Vacances scolaires 

En 2022, nous avons organisé sept séjours bien que caractérisés par un éclectisme dans le choix des activités 
et des lieux visités, leur organisation répond à une logique quasi immuable.  Pendant les vacances d’Hiver et 
de Noël, nous partons à la montagne pour pratiquer les sports d’hiver et découvrir la montagne et ses 
spécificités.  
En février 2022, un groupe est parti pendant une semaine dans le Jura pour faire essentiellement du ski, de 
la randonnée en raquette et de la luge.  
Le camp de décembre à Pontarlier était structuré autour des mêmes activités.  
Durant les vacances de pâques, nous avons séjourné en Moselle lors d’un camp qui poursuivait comme 
objectifs de sortir nos jeunes du contexte institutionnel et de les éloigner de leurs habitus pas toujours sains 
voire déstructurant. Eloignés de leur environnement, ils se montrent plus attentifs et à l’écoute des 
éducateurs ce qui permet d’élargir leurs perceptives à travers des découvertes culturelles, des lieux 
historiques ou des loisirs qui ne riment pas toujours avec le consumérisme.  
Ainsi, au mois de juillet, un groupe s’est rendu dans les Vosges pour sillonner, un sac sur le dos et les 
« godasses » bien serrées, les sentiers de randonnée que propose ce massif.   
Notre site de Riantec, en Bretagne, a pour habitude d’accueillir les camps estivaux.   
En août 2022, trois camps ont été organisés. Le nombre de couchages disponibles (seize places en tout pour 
les jeunes et leurs encadrants) et notre groupe de « permanents » qui s’étoffe sans cesse (Vingt-deux jeunes 
l’été dernier sans aucune solution d’hébergement au sein de leur famille) a constitué un défi en termes 
d’organisation. En effet, il a fallu mobiliser deux équipes de professionnels une à Riantec et l’autre au CEIP. 
En 2022, l’équipe éducative a organisé 54 jours de camps. 
Ce sont 46 jeunes qui ont participé au moins une fois à un camp organisé par le CEIP. 
 
Prince BENDA (Chef de service éducatif) 
 

RAPPORT D’ACTIVITE EXTERNAT 

Dispositif d’insertion « Les Ateliers » :  

L’année 2022 a été marquée par la prolongation de la dynamique d’ancrage des jeunes au sein des ateliers 
techniques, avec l’affiliation directe à un parcours d’insertion. Au 31 décembre 2022, 31 jeunes ont été 
accompagnés au sein d’un atelier technique, soit une progression de 35% depuis le début de l’année.  En 
parallèle, l’équipe a travaillé en mars avril 2022 à l’élaboration d’un projet de service, présenté à la direction 
le 01 avril 2022. Ce projet a mis l’accent sur l’importante d’adapter l’accompagnement professionnel aux 
problématiques de vulnérabilité des personnes accueillies, et de définir des stades progressifs 
d’accompagnement en fonction de la stabilisation des jeunes.  
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Quatre stades ont été définis : 

• Médiation éducative : le jeune fréquente l’atelier technique dans une démarche de réaffiliation et 

de remobilisation 

• Découverte : le jeune fréquente l’atelier pour une démarche d’orientation professionnelle 

• Préformation- préprofessionnalisation : le jeune acquiert des prérequis à un parcours certifiant 

• Professionnalisation insertion : le jeune prépare une certification et un accès à l’emploi 

L’accompagnement en atelier technique intègre aussi l’acquisition et le renforcement des savoirs de base : 
mathématiques, français, PSE, informatique, sport. Cette mission est assurée par trois éducateurs dédiés. 
 
Les éducateurs techniques prennent conscience progressivement que leur cœur de métier évolue de plus en 
plus vers l’accompagnement renforcé des trois premiers stades, ce qui ancre leur mission technique dans un 
cadre psychosocial et une polyvalence renforcée. Pour accompagner cette transition, 7 éducateurs 
d’externat ont pu suivre une formation dédiée à la mise en œuvre du projet personnalisé, afin de mieux 
appréhender la diversité des axes d’accompagnement d’un parcours. 
 
 Pour les 7 jeunes sortis en 2022 après un parcours d’insertion, l’accès à l’emploi se fait selon les modalités 
suivantes : 
 

Situation d'emploi ESAT/EA Emploi direct Apprentissage Formation 

Effectif 3 1 2 1 

 

Insertion professionnelle à l’issue d’un parcours en atelier  

La prédominance des relais spécialisés d’insertion (ESAT, CFA) à l’issue du parcours en atelier technique au 
CEIP souligne le besoin de sécurisation et la vulnérabilité des publics accueillis. L’accès en emploi direct reste 
marginal, et ce malgré l’obtention d’une qualification. 
Fin 2022, la perspective de faire évoluer les modes de financement des ateliers du CEIP se précise et oriente 
le dispositif selon des axes qui vont bousculer les pratiques des éducateurs, au plan du contrôle de l’assiduité 
associé à un d’un meilleur repérage et positionnement du jeune au sein d’un parcours. 
 

L’accompagnement des jeunes « hors projet » : 

Pour un certain nombre de jeunes, l’accès au dispositif de scolarisation extérieure ou au dispositif des ateliers 
du CEIP reste impossible.  Le nombre de jeunes dans cette situation, varie de 5 à 10 selon les flux d’entrée 
et de sortie. L’organisation du CEIP, qui reste articulé sur une passation quotidienne entre internat et 
externat complexifie la prise en charge de ces jeunes en journée, du fait de la concentration au sein d’un 
même espace pédagogique de jeunes présentant des vulnérabilités psychosociales, associées à des 
difficultés de stabilisation : difficulté de concentration, errance, refus d’accompagnement psychosocial 
dédié, conduites à risques, fugues récurrentes. La mise en place d’un espace de médiation éducative (espaces 
multiservices) répond très imparfaitement à cette situation pour les raisons évoquées, malgré la mise en 
œuvre d’accompagnement dédiés : médiation animale, art thérapie, …   
L’accompagnement de ces jeunes invite à une réflexion institutionnelle d’ensemble et à ouvrir des pistes de 
continuité internat- externat. Il paraît nécessaire d’envisager un accompagnement spécifique de ce public à 
partir du groupe de vie qui reste pour eux l’ancrage identitaire premier. L’expertise développée sur ce thème 
par les MECS partenaires (Pavillon et Foyer des Jeunes) pourrait nourrir utilement l’évolution des pratiques 
internes.  
 

Dispositif d’Accompagnement « Scolarité Extérieure » :  

Le dispositif prend en charge l’accompagnement des jeunes de moins 18 ans en scolarité extérieure, les 
jeunes majeurs étant accompagnés spécifiquement par le groupe Normandie. La part des jeunes scolarisés 
varie selon les logiques de déscolarisation/rescolarisation inhérentes au public des MECS.  Au total, 15 à 20 
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jeunes fréquentent un établissement scolaire en dehors du CEIP.  La répartition au 31/12/2023 s’effectue 
selon les modalités suivantes : 
 

  Collège Lycée ITEP/IME Supérieur E2C EPIDE 

Effectif 7 2 1 2 2 2 

 
L’accompagnement consiste à réaliser une coordination de relais auprès des établissements scolaires, à 
accompagner les jeunes et leurs parents dans les choix d’orientation et à renforcer les connaissances 
scolaires (aide aux devoirs). 
Les jeunes en scolarité peuvent évoluer vers une prise en charge en atelier, dans la cadre d’un choix 
d’orientation professionnelle privilégiant les métiers techniques. En 2022, deux jeunes ont fait ce choix après 
l’obtention du DNB. 
L’accompagnement des parcours scolaires, assuré en 2022 par une éducatrice dédiée, présente des fragilités 
compte tenu de l’amplitude inhérente à cette mission (navette scolaire du matin et accueil périscolaire le 
soir). En mars 2023, le poste a été doublé par redéploiement interne. 

 

Accès à la qualification et la certification 

En 2022, 10 jeunes du CEIP ont obtenu une certification : 

• 6 jeunes ont validé le Certificat de Formation Générale 

• 2 jeunes ont validé le Diplôme National du Brevet 

• 1 jeune a validé un bac technologique 

• 1 jeune a validé le Titre Professionnel « Menuisier Poseur Installation » lors d’une session d’examen 

organisée par le CEIP. 

Formation des adultes : 

En 2022, le CEIP a formé des adultes selon deux axes : 

• 15 adultes ont été formés sur la POEC « Electricien du Bâtiment » dans le cadre d’un marché de 

formation sous-traité par le CFA.  Cette formation professionnalisante non diplômante a été prise 

en charge par l’éducateur technique de l’atelier électricité. Sur les 15 personnes formées, 14 sont 

en emploi pérenne 6 mois après la sortie. Cette action de formation a permis au CEIP de renouveler 

sa Déclaration d’Activité auprès de la Préfecture de Région et de bénéficier d’un statut de centre 

de formation.  

• Le CEIP est missionné pour la formation de Sauveteur Secouriste du Travail, dans le cadre d’une 

convention avec le centre de formation MAGER PRO porteur de l’agrément. En 2022, près de 

quarante professionnels de l’AASEAA -SE10 ont été formés, soit en formation initiale, soit en 

recyclage. 

Alain LANEZ (Chef de service Externat) 

Les Invisibles 

L’année 2022 est la troisième année consécutive d’accompagnement de stagiaires sur cette action.  
Stage découverte : 15 jours sur un même domaine d’activité. 
Stage chantier nomade : 3 jours de chantier avec des jeunes vivant en zone rurale en réhabilitant avec eux 
un lieu visible de tous sur leur commune. Partenariat CEIP/Dynamo/Mission locale du territoire. 
Stage sur le chantier d’insertion SIAE : 2 périodes de stage de 15 jours pour se préparer à postuler en CDDI. 
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Le stage ALTER’CO – Alternance et Collaboration – Ce stage de 3 semaines est une collaboration entre le CEIP, 
DYNAMO et le stagiaire. 
Son objectif est une préparation pour postuler sur un contrat d’apprentissage. Il est envisagé en bilan de 
stage découverte lorsque la recherche d’apprentissage est validée. Il permet au stagiaire d’être mieux armé 
pour défendre sa candidature. Plus de connaissances techniques et de vocabulaire professionnel grâce au 
stage en atelier, une préparation complète pour postuler en entreprise grâce au dispositif DYNAMO. 

 
L’année 2022 aura été préservée des interruptions de fonctionnement liées au COVID et aura été une année 
d’activité conforme au cahier des charges qui prévoit 50 parcours accompagnés. En 2022, l’AAP Les Invisibles 
a été financé par le FSE. 
Les perspectives pour l’année 2023 s’inscrivent dans la continuité de l’année passée avec à la disposition des 
partenaires et des jeunes l’ensemble des outils existants. L’accès des bénéficiaires du dispositif « Les 
Invisibles » aux ateliers du CEIP reste un élément dynamisant pour les jeunes accompagnés et permet aux 
éducateurs techniques du CEIP d’étoffer leurs pratiques d’accompagnement (formalisation de bilan, travail 
partenarial, formalisation de grille de progression, …).  

 
L’accompagnement à la santé en 2022 
 
Une fois de plus, la gestion du Covid-19 est venue impacter les activités normales de l’infirmerie, avec le 
maintien des gestes barrières et du port du masque, compliquant la reprise d’une activité normale, dans 
toutes les structures médicales. 
La persistance de l’épidémie a en effet retardé la prise en charge de différentes pathologies auxquelles nous 
avons à faire face et nous a ainsi amené à gérer des situations très dégradées, avec beaucoup moins de 
moyens et de structures pour les prendre en charge, du fait de l’accumulation du retard pris. 
La prévention, pouvant être difficilement mise en place, du fait de l’admission de jeunes en situation 
d’urgence et dont l’état nécessitait déjà du soin. Les mises en danger, dans une grande structure, étant 
facilitées. 
Nous avons donc, devant cette situation dégradée, repris contact avec différentes structures pour relancer 
la prévention. Nous tenons dans ce but-là, des permanences avec le CPEF tous les deux mois, pour assurer 
l’éducation, la prévention et le suivi de nos jeunes, en ce qui concerne la vie affective et la sexualité. Nous 
avons ainsi pu éviter les conséquences des prises de risques, les jeunes étant ainsi plus armés pour se 
préserver. A chaque admission, surtout auprès des filles, il est proposé une consultation avec la sage-femme, 
afin d’assurer une information sur la contraception, les risques des rapports non protégés, et il leur est 
possible d’envisager une contraception à tout moment. Toutes les filles admises, ont ainsi la possibilité de 
choisir de se faire suivre sur place ou au CPEF.  
Nous avons ainsi pu suivre un certain nombre de garçons qui ont reçu également les informations et ont ainsi 
de plus en plus recours aux préservatifs, renforçant ainsi encore la prévention. Devant la réussite de ce projet, 
de plus en plus de jeunes sont intéressées par les services qui sont proposés et incitent ainsi leur partenaire 
à participer aux formations. 
Avec ce projet, nous avons réussi à motiver nos jeunes à se préserver. 
Reste maintenant un autre fléau qu’il nous faut tenter de ralentir : le développement des addictions qui ont 
connu un essor avec le confinement et la raréfaction des activités extérieure proposées. Tous les trafics de 
stupéfiants se sont trouvés presque complètement stoppés pendant cette période de confinement. Depuis 
la reprise de l’activité, nous avons à faire face à une recrudescence de ces trafics, avec l’apparition de 
nouveaux produits, de nouvelles pratiques tout en constatant une grande facilité à se les procurer du fait de 
leur faible coût. Ils sont néanmoins très dangereux, du fait de leur capacité à évoluer (mode de fabrication 
facilitée) et la non connaissance de leur composition. Tout et n’importe quoi peut-être sans prise en compote 
de la toxicité de ces mélanges. 
Ce phénomène s’est développé tellement rapidement que nous devons faire face aux conséquences e ces 
conduites à risque avant de connaitre les mesures à prendre, pour éviter les conséquences en termes de 
délinquance et des conséquences sur leur santé. 
Un grand projet d’éducation, de formation et de prévention est en train de voir le jour (porté par le Dr 
GOUDOTE et très largement soutenu par la direction de l’établissement) concernant les éducateurs, les 
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jeunes et tous les personnels en contact avec les jeunes, pour tenter de stopper ce fléau qui bénéficie d’un 
effet de mode et trouve un attrait tout particulier pour tous ces jeunes en souffrance.  
Par ailleurs, nous avons en effet de jeunes de plus en plus perturbés, qui sont admis en situation de crise, et 
pour lesquels il faut envisager des traitements rapides, allant jusqu’aux séjours de remobilisation, pour les 
extraire de leur milieu habituel, afin de leur permettre de se reconstruire. Tous les moyens proposés 
nécessitent tout d’abord, une connaissance suffisante de la situation et de l’état de santé du jeune. Chaque 
jeune doit effectuer un bilan de santé à son arrivée, afin de mettre en place les éventuels suivis ou traitements 
qui leur sont nécessaires. La préparation et la mise en place des traitements fait l’objet depuis plusieurs 
années de toute notre attention, dans le but de sécuriser leur prise et d’éviter les détournements de ceux-
ci, à des fins dangereuses pour nos jeunes. Ces contrôles nous permettent de suivre leur prise et ainsi leur 
efficacité, et ainsi, pouvoir apporter aux médecins, toutes les informations nécessaires à un bon suivi. Nous 
bénéficions ainsi de la confiance des médecins avec lesquels nous assurons le suivi des jeunes. 
Nous devons d’ailleurs, gérer de plus en plus de jeunes qui refusent de se soigner, dans le déni de leurs 
pathologies. Nous gérons ainsi 3 jeunes diabétiques dont 2 insulino-dépendants, qui sont dans le refus de 
leur suivi et qui sont capables de se mettre en danger, malgré l’attention particulière dont ils font l’objet. 
Pour finir, nous accompagnons également de plus en plus de jeunes en situation de handicap, dont personne 
n’a pris soin de réfléchir à leur avenir. Il faut donc mettre en place tout un parcours, pour faire le diagnostic 
de leurs besoins et de permettre ainsi d’assurer une meilleure prise en charge pour l’orienter au mieux, pour 
leur future vie professionnelle et cela dans des délais de plus en plus courts. 
En conclusion, l’épidémie de Covid-19 a fait prendre conscience encore plus de la nécessité de la prévention 
surtout dans le domaine de la santé, et de prendre en compte de plus en plus tôt les fragilités de chaque 
jeune, afin de prévenir la dégradation de leur état. Toute la gestion de cet état de crise nous empêche de 
nous consacrer autant que nous le voudrions à l’éducation et à la prévention, pour maintenir une bonne 
santé physique et psychique des jeunes placés dans notre établissement. 

Mme Cécile BISCHOFF (infirmière au CEIP) 

L’accompagnement psychologique en 2022 

 
Pour rappel, deux psychologues à temps partiel constituent l’appui pour l’accompagnement psychologique 
des jeunes confiés. L’une des psychologues est à 0,3 ETP et l’autre à 0,7 ETP.  
Les besoins à couvrir sont principalement : 

• Les entretiens individuels avec les jeunes (à noter qu’une partie des RV ne sont pas honoré par les 
jeunes) 

• Les rencontres avec les familles 

• Les réunions et le travail institutionnel (Projet du jeune, dossier MDPH, réunion de concertation, 
réunion psychologue et Infirmière, partenaires extérieurs du champ du soin ou de la prévention, …) 

• L’étude du fonds de dossier des demandes d’admission et la participation aux entretiens de 
préadmission. 

• Les bilans et la passation de tests 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Rapport d’activité 2022. 15 

LE FOYER DES JEUNES 
 
 

Un petit mot du Directeur : 

Je me contenterai donc ici de remercier cette équipe de professionnels, éducative, paramédicale, sans 
oublier l’administrative qui sous l’impulsion de leur Cheffe de Service fait preuve de créativité et 
d’engagement pour avec ces adultes en devenir, permettre au Foyer des Jeunes d’être un lieu de vie soucieux 
du bien-être de tous 
 

Réflexions annuelles de la Cheffe de Service : Les jeunes, qui sont-ils ? 

Ils sont ! 
Et ce qui est important est qu’ils soient, qu’ils existent et qu’ils revendiquent leurs droits à être et à devenir. 

Ils ne sont pas ce que l’on croit. Ils sont des jeunes mineurs ou tout juste adultes. Ils sont de chair et de 
sang, d’amour, de colère et de sentiments. Souffrants et « rebelles », ils sont placés et déjà étiquetés ! 

On les traite de cas sociaux, de caractériels, de délinquants, d’handicapés ayant divers troubles 
psychologiques voire psychiatriques. 

La société catalogue les siens et les émargent parce qu’ils sont le désordre. 
Au Foyer des Jeunes, peu importe l’essentiel, c’est qu’ils soient et que nous les prenions en compte avec 

bienveillance, avec toutes leurs particularités ! 
 
 

En 2022, nous avons eu un renouvellement important de l’effectif. Nous avons fait face à des situations de 
handicap de plus en plus complexes, associant souvent d’importants troubles du comportement et constaté 
une aggravation des pathologies psychiques des jeunes. Ces différentes difficultés et l’intensité des troubles 
du comportement perturbent la socialisation et l’accès aux apprentissages. 
 
Nos pratiques au quotidien se sont adaptées à ce changement de public accueilli, afin de mieux comprendre 
les difficultés psychologiques des jeunes. Pour ces jeunes particulièrement en souffrance, il est essentiel de 
construire la priorisation des interventions et leur coordination afin de lutter contre les risques de 
morcellement de notre accompagnement, de défaut de compréhension et d’adhésion que cela peut 
occasionner de la part du jeune et/ou de ses parents. L’objectif est d’éviter et d’anticiper les ruptures dans 
le parcours institutionnel mettant obligatoirement en danger le parcours de vie de ces jeunes. 
 
L’ouverture en continu du Foyer des Jeunes, nous a permis de diversifier et de renforcer l’accompagnement 
éducatif dont les objectifs particuliers sont :  

• Construire un nouveau rythme de vie pour les jeunes et permettre à une majorité d’entre eux 

de se décaler des temps marqués par le cadre scolaire vécu comme une pression car souvent 

en échec ; 

• Développer des projets d’accompagnement plus diversifiés, en valorisant les jeunes sur des 

découvertes et leurs compétences ; 

• Intensifier l’utilisation des atouts de notre environnement : un espace extérieur « pleine 

nature » ou séances de piscine ; 

• Favoriser l’implication des jeunes dans la vie de l’établissement. 

 

ROSIERES 

26 places 

Internat 

15-21 ans 
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Pour cela l’équipe s’est donnée les moyens de : 

• Privilégier le caractère convivial et de loisirs des temps de week-ends et de vacances ; 

• Déterminer de nouvelles organisations sur les temps familiaux, (mise en place de période de 

séquentiel chez les parents avec un suivi, visites médiatisées) ; 

• Réaliser de nouvelles activités : création de salle de remise en forme, création de la salle de bien-

être, création de la salle sensorielle, réaménagement de la salle d’activité et d’art plastique… ; 

• Donner accès à la culture aux jeunes à travers diverses sorties culturelles. 

Le Foyer des Jeunes n’a pas été épargné par la difficulté à réaliser des recrutements dans notre secteur. Cela 
est un problème structurel lié à un manque important d’attractivité. Si les niveaux de rémunération peuvent 
être une raison, nous remarquons de plus un manque de valorisation, de reconnaissance pour ces métiers 
qui sont perçus avec une forte responsabilité et des capacités d’interventions limitées. Le sentiment de 
pouvoir « bien faire » son travail se dégrade et limite les engagements dans la profession. 
 
Cette année encore, je veux remercier tous les salariés du Foyer des Jeunes qui ont apporté avec 
engagement, avec compétence, motivation et avec bienveillance leur part à la réalisation de notre mission 
d’accueil et de protection. 
 
Mme Valérie MILLET – Cheffe de Service 

 

Les Logements Diversifiés 
 

L’équipe éducative du Foyer des Jeunes, pour préparer la transition entre la structure d’accueil collective et 
la vie en autonomie des futurs jeunes adultes a mis en place l’accès aux logements diversifiés. L’accueil en 
logement, se fait en lien avec le projet personnalisé du jeune avec l’accord des détenteurs de l’autorité 
parentale et du prescripteur.  
Les mises en logements diversifiés sont destinées aux jeunes garçons et filles à partir de 16 ans, qui sont 
soit scolarisé(e)s, apprenti(e)s, salarié(e)s, demandeur d’emploi, ou stagiaires. 
Les adolescents qui nous sont orientés pour bon nombre ne peuvent se projeter à leur majorité sur un retour 
au domicile familial à temps plein. 
Cela concerne généralement des jeunes ayant un long parcours institutionnel pour qui la vie en collectivité 
est devenue pesante, frein à leurs besoins d’émancipation.   
Il existe deux possibilités : Soit une mise en logement de manière séquentielle, soit une mise en logement 
directement à temps complet. 
Fin 2022, le turn-over dans les appartements fut moins important que les années précédentes. En effet, le 
profil des jeunes a changé.  
M. Malik RABAHI – Educateur spécialisé 

Les camps 

Au Foyer, les camps représentent une valeur pédagogique indiscutable et de façon durable dans le 
fonctionnement de l’établissement. Depuis sa création en 1967, ils sont régulièrement organisés sur les 
temps des vacances scolaires.  
Chaque année, ils font l’objet d’un investissement particulier de l’équipe, des projets sont montés et réalisés 
avec dynamisme. Pour les adolescents, les vacances sont souvent attendues, espérées. Nos camps sont en 
toute logique accueillis avec enthousiasme. Ces camps sont le moyen de vivre un quotidien différent de celui 
de la structure. C’est vivre un temps où les contraintes sont différentes, où l’équipe peut être plus proche 
des adolescents à travers la détente et la découverte de l’inconnu dans le même temps qu’eux.  
Les objectifs principaux sont l’aspect éducatif, la socialisation et l’aspect culturel, la découverte d’autres 
régions, coutumes et façon de vivre (camping/gite).  



Rapport d’activité 2022. 17 

Ces camps sont surtout synonymes de vacances, de rupture avec l’espace-temps institutionnel. Ils répondent 
aussi aux besoins de loisirs des usagers, phénomène en extension dans une société où le temps libre a pris 
une place privilégiée.    
Pour l’équipe, c’est un temps de travail également différent : nous n’avons plus l’appui, ni le support 
institutionnel habituel. En effet, le temps de loisirs est souvent plus privilégié que l’activité scolaire ou de 
travail pour les enfants et adolescents. Les projets pédagogiques doivent déborder d’inventivité pour 
combler ces longs moments dégagés.  
  
M. Malik RABAHI – Educateur spécialisé, M. Virgile FOURNEL – Educateur spécialisé 

 
La prise en considération du besoin de soins en interne 

 
Des locaux rénovés et l’accueil d’une nouvelle infirmière 
 
Sur l’année 2022, il est important de préciser que le poste infirmier est resté vacant de février à septembre, 
date de recrutement d’une nouvelle infirmière à temps partiel. Les missions avaient été alors réparties entre 
les éducateurs, et certains soins mutualisés avec l’infirmière en poste du CEIP et des infirmiers libéraux.  
La prise de poste de l’infirmière a été l’occasion, grâce à ses compétences acquises dans d’autres champs 
d’intervention, de travailler des axes d’amélioration pour que ce poste réponde au mieux aux exigences 
organisationnelles et déontologiques liés à cette profession : 
 

• Axe amélioration de la sécurisation du circuit du médicament  

• Axe organisation du suivi médical des jeunes confiés  

• Axe implication du jeune dans les auto soins  

• Axe santé physique  

• Axe santé mentale  

• Axe santé sexuelle  

• Collaboration  
 

De par le peu de temps accordé à ce poste (9,30/semaine) et au regard des besoins de soins pour les 26 
adolescents accueillis, un travail en étroite collaboration avec l’ensemble de l’équipe pluridisciplinaire est 
mis en œuvre pour garantir un suivi des parcours de soins.  
Mme Séverine WEYGAND – Infirmière 

Un poste trop longtemps vacant au vu des besoins, l’accueil d’une nouvelle psychologue 
 

L’aménagement des horaires a été pensé afin de permettre aux jeunes de partager des moments du 
quotidien et du savoir-vivre avec la psychologue. 
La première mission en tant que psychologue est d’apporter un soutien psychologique aux enfants accueillis 
leur permettant de trouver un espace sécure pour déposer leur vécu. Cet accompagnement nous permet de 
saisir le fonctionnement psycho-affectif de l’enfant pour comprendre sa problématique et répondre de 
manière adaptée aux manifestations dont il fait part. Pour cela, nous bénéficions de différents outils, comme 
des entretiens individuels avec le jeune, des entretiens avec les familles, mais aussi des éléments 
d’observation de l’équipe éducative.   
Concernant les entretiens individuels, ils peuvent prendre plusieurs formes. Le but étant d’amener le jeune 
à faire confiance et à passer au-delà des à priori qui caractérisent les psychologues à leurs yeux.  
Ensuite, une autre de mes missions est l’accompagnement des professionnels de l’équipe éducative leur 
permettant la compréhension des problématiques des jeunes accueillis et ainsi la mise en place 
d’accompagnement adapté au sein de la structure ou sur l’extérieur. J’interviens donc de manière informelle 
quand nous échangeons à propos des jeunes mais aussi lors des réunions en essayant d’exposer un autre 
point de vue de ce que vit le jeune. En fonction de leur besoin, je peux également être présente lorsqu’ils 
ont été exposés à l’hétéro agressivité de la part des jeunes. Je leur propose une écoute et une co-analyse de 
la situation leur permettant de faire un pas de côté et d’accéder à des premiers éléments de compréhension. 
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Les échanges et le travail en équipe se font également avec les familles. Notre projet d’établissement est 
construit de sorte que nous puissions travailler davantage avec elles pour les réintégrer dans leur posture 
parentale. Sur l’année 2022, j’ai effectué 3 rendez-vous familles, c’est un point qui doit être travaillé pour 
une évolution sur l’année 2023. Il est essentiel, le jeune, la famille, l’équipe de la MECS dans la prise en charge 
du jeune, et ainsi créer une collaboration. 
Enfin, une de mes missions réside dans le fait de faciliter les échanges lors des prises en charge des jeunes, 
pour ce faire, il est important de développer un réseau avec les partenaires de la région.  
Mme Camille HUBERT - Psychologue 

 

La salle sensorielle Snoezelen 

Ce projet a été lancé et pensé en début de l’année 2022. Les 
premières séances ont pu avoir lieu dès la fin novembre 2022 et 
le projet dans sa globalité a été finalisé en février 2023. 
Les salles sensorielles ou snoezelen sont utilisées principalement 
dans le handicap ou chez les personnes âgées, mais il nous a 
semblé opportun d’en créer une pour notre public pour adapter 
nos prestations aux problématiques développées par les 
adolescents(es). Les jeunes que nous accompagnons sont très 
souvent angoissés, stressés, ils ont subi de multiples 
traumatismes, ont une piètre image d’eux-mêmes et sont 
généralement dans l’incapacité de se « poser » de lâcher prise, d’élaborer sereinement une démarche 
d’introspection.   
Le Snoezelen est une activité vécue dans un espace spécialement aménagé, éclairé d'une lumière tamisée, 
bercé d'une musique douce, un espace dont le but est de créer une ambiance agréable, relaxante. 
Cette « nouvelle corde à notre arc » n’aurait pas pu se concrétiser totalement sans l’intervention d’un 
généreux donateur qui a financé l’élément central de cette salle, le matelas à eau, nous nous devons au nom 
des jeunes accompagnés de remercier chaleureusement les membres du ROTARY CLUB. 
Mme WUERTZ Emilie - Educatrice spécialisée et M. HAMMADI David – Moniteur éducateur 
 

Atelier bien-être - Salle de soins esthétiques 

Depuis plus d’un an, nous utilisons une ancienne chambre 
transformée en salle de soins esthétiques et de bien-être. C’est un 
espace que les jeunes investissent beaucoup, tant pour y passer un 
moment agréable et de détente autour d’une infusion avec un 
fond musical que pour bénéficier de soins. Cet espace est 
beaucoup apprécié des jeunes filles, mais de plus en plus de 
garçons aiment y venir.   
L’objectif de cet atelier est de proposer des temps spécifiques aux 
jeunes que nous accompagnons et qui présentent des carences 
diverses, notamment au niveau de l’estime de soi. Cet espace 
permet également des échanges sociaux dans un cadre détendu et 
informel où tous les sujets peuvent être abordés. 
Mme Johanna LOTZ – Monitrice éducatrice 
 

Salle de Remise en forme 

L’espace de « remise en forme » est devenu un outil indispensable du Foyer des Jeunes.  
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L’Association « Mûrs Vivants » en collaboration avec les jeunes ont redynamisé les lieux avec une grande 
fresque pleine de couleurs qui donne envie de participer aux séances proposées. Un autre projet de 
customisation est en cours et est proposé par un éducateur passionné d’art afin d’embellir la salle. 
Pour ce projet, l’éducateur est accompagné de deux jeunes 
volontaires qui vont découvrir les techniques de dessin. 
Du nouveau matériel a été investi en octobre 2022, afin d’améliorer 
la qualité de l’endroit et de renouveler les machines.    
Devenu un outil de « relaxation », nous avons remarqué une nette 
affluence des jeunes depuis les différents changements.  
M. Yarouba CISSE – Moniteur éducateur 
M. Maxime PRUNET- BPJEPS  
M. Samuel PARE – BPJEPS 
 

Les activités sportives, culturelles et autres 
 
Favoriser, encourager, valoriser l’accès à la culture  
Durant l’année 2022, nous avons fait perdurer cette envie de donner accès à la 
culture aux jeunes que nous accompagnons, que ce soit durant les temps de week-
end que durant les périodes de camp. 
Il nous semble important de transmettre et de partager l’histoire de la France, sa 
culture, ses richesses avec les jeunes du Foyer en les accompagnant lors de sorties, 
ce qui nous permet de poursuivre le travail engagé depuis plusieurs années au Foyer 
des Jeunes, c’est-à-dire le « Savoir et vivre ensemble ». De plus, l’accès à la culture 
de manière concrète est primordial et nécessaire, surtout pour les jeunes accueillis 
qui ont souvent des carences dans leur culture générale et qui n’ont jamais eu ou 
très peu accès à de la culture quelle qu’elle soit. 
La finalité de ces sorties culturelles a été d’amener les jeunes accueillis à avoir une 
certaine curiosité personnelle et donc d’être amenés à acquérir une certaine 
connaissance à travers différents supports que nous avons proposés tout au long de l’année. 
Les jeunes en général ont été intéressés et intéressants. Ils ont posé une multitude de questions lors de ces 
différentes visites. 
De plus, ils ont fait un retour dans la Gazette du Foyer avec leur regard et leur point de vue. 

 

                                                   

 

Mme WUERTZ Emilie – Educatrice spécialisée 

 

Projet graff 

Début d’année 2021, nous avons mis en place un projet graff 
avec une association de Troyes qui s’appelle « les Murs 
Vivants ». Ce projet avait pour but de donner un coup de jeune 
au Foyer tout en faisant participer les jeunes du collectif et des 
appartements. 
Les séances ont commencé par des entrainements en extérieur 
pour apprendre aux participants à manier une bombe de 
peinture et les techniques qui vont avec, cela se fera sur deux 
séances. 
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Une fois que les jeunes se sont appropriés au minimum les techniques, nous les avons répartis en 2 groupes 
de 4 personnes afin que cela soit plus facile. Nous avons commencé par la salle de remise en forme où les 
jeunes ont réfléchi et décidé eux-mêmes du motif qui sera fait dans cette salle. Ce projet a pour but de 
donner de la couleur et du renouveau dans cet endroit et initier les jeunes à l’art du Graff et du dessin.  

Mr MARCHAND Mickael – Moniteur éducateur 

La Gazette du Foyer des Jeunes  

Nous avons constaté que les adolescents que nous recevons ne se 
servent que très peu de l’outil informatique afin de rédiger, 
rechercher… Ils ne connaissent pas ou peu les différents logiciels, alors 
que ceux-ci peuvent leur permettre de faire certaines tâches, créer un 
CV, chercher un emploi …  
 
Nous pouvons également observer que les jeunes accueillis au sein du 
Foyer des Jeunes ne s'intéressent que très peu à l'actualité peu importe 
le support (TV, Journal, Internet…) pourtant il nous semble important 
qu'ils puissent élargir leur champ de vision sur notre pays et le monde 
qui les entoure. Des jeunes nous demandent régulièrement le journal 
auquel nous sommes abonnés afin d'y faire les jeux ou consulter leur 
horoscope. Il est plus rare que cela soit pour lire un article d’actualité 
qui pourtant pourrait permettre de développer leur culture générale. 
 
Notre Gazette sans aucune autre prétention doit permettre une 
sensibilisation à la recherche d’informations entre autres sur leur 

actualité mais pas que. Elle offre un espace d’expression, de lecture, de jeux, de découvertes. 

Mme Angélique Lamblin - BPJPS 

Projet atelier cuisine 

Initialement débuté en septembre 2020, l’atelier cuisine du Foyer des Jeunes a 
continué à vivre pendant toute l’année 2022.  Le projet, offre aux jeunes un espace 
d’apprentissage et de perfectionnement quant à la réalisation d’un repas, allant du 
choix du menu à sa réalisation tout en passant par l’achat des produits dans un 
budget limité. Ce projet a pour but de préparer les jeunes à la vie autonome. Nous le 
proposons en priorité aux jeunes susceptibles de se rendre en appartement 
extérieurs dans un avenir proche.  

M. Thomas LEPAGE – Educateur spécialisé 

 

Natation  

En général, le groupe de jeunes ne pratique pas assez d’activités physiques 
dans la semaine, et reste énormément présent sur le domaine du Foyer.  
Durant cette année 2022, nous avons mis en place une pérennisation de 
l’activité natation au sein du Foyer des Jeunes. 
Tous les mardis soir durant les périodes scolaires, nous nous rendons à la piscine municipale de Troyes des 
Chartreux, afin d’y pratiquer notre activité.  

 
Sports Nature   
Durant tout le long de l’année, nous proposons beaucoup de longues marches dans la forêt ou dans des 
zones rurales du Département pour les activités des week-ends et des périodes de camp. Ces balades sont 
très appréciées par le groupe de jeunes qui aime ces moments simples passés à la campagne. 
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Durant la période des beaux jours, nous proposons également très régulièrement des sorties en vélo pendant 
les soirées. Nous partons généralement du Foyer pour nous rendre dans les champs proches du site, où nous 
nous rendons au centre-ville pour nous balader. 
Ces deux activités sont idéales pour allier la pratique physique et la détente. 

 

Initiation Boxe  

Des cours d’initiation boxe ont été mis en place pour les jeunes volontaires et curieux d’apprendre une 
nouvelle discipline. Ces séances d’initiation se font en individuel tout comme en collectif, animées par un 
éducateur sur une durée d’environ une heure.  
Ces séances ont pour but : 

• D’apprendre une nouvelle discipline aux jeunes ; 

• Les aider à gérer leurs émotions (principalement le stress et la colère) ; 

• De faciliter le contact avec l’autre ; 

• Améliorer la confiance en soi en repoussant ses limites. 

M. Yarouba CISSE – Moniteur éducateur, M. Maxime PRUNET- BPJEPS et M. Samuel PARE – BPJEPS 
 

Projet Foot Convivial  
Match intra établissement et intergénérations 
Tous les trimestres, a eu lieu une rencontre sportive (Football) 
opposant les jeunes du Foyer des Jeunes aux éducateurs. 
Le but de cette initiative est de sensibiliser les jeunes aux respects 
des règles d’un sport collectif, de nous rassembler autour d’un 
objectif commun et de renforcer un esprit d’équipe, 
d’appartenance. 
Pour chaque édition, les jeunes ont su trouver les ressources pour 
rivaliser avec les professionnels qui participent sans pour autant 
gagner le trophée qui revient régulièrement aux éducateurs.  

 
Mr Yarouba CISSE – Moniteur éducateur 
 

Activité atelier vélo  

Pour l’année 2023, le Foyer des Jeunes a investi pour la création d’un atelier vélo.  
Le but de cet atelier est de faire :  participer les jeunes aux réparations nécessaires, de leur apprendre à 
entretenir le vélo et de savoir quoi faire suivant le problème rencontré afin d’appréhender la route en toute 
sécurité. Pour certains, au-delà des réparations courantes, il faut dans un premier temps apprendre 
simplement à faire du vélo, cet apprentissage n’ayant pu être fait dans leur enfance.  
Par ailleurs, ce mode de déplacement peu onéreux, peut jouer un rôle dans les parcours d’insertion pour des 
publics en difficulté ou travaillant le retour à l’emploi. En effet, nous pensons que la mobilité ne doit pas être 
un frein à l’emploi ou à l’insertion, que la bicyclette au regard du contexte tant économique qu’écologique 
va devenir de plus en plus un vecteur d’intégration. 
 

M. Mickael MARCHAND : Moniteur Educateur 
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LA CHENAIE  
L’année 2022 a vu la Chênaie se doter d’un projet d’établissement en cohérence avec l’ensemble des services 
et établissement de la SE10. Celui-ci a permis de réaffirmer les missions de la Chênaie qui s’articulent autour 
de 4 axes : 
 

• La protection des enfants 

• Le travail avec les familles 

• Le maintien et l’adaptation de la scolarité 

• La chênaie comme acteur de son environnement 
 
La protection des enfants anime notre quotidien et en ce sens, nous mettons tout en œuvre pour que l’enfant 
à la Chênaie puisse évoluer dans un environnement serein. Cela passe par des temps de formation et de 
réflexions de nos pratiques éducatives afin de trouver les meilleures réponses aux problématiques des 
enfants, mais aussi par des temps forts permettant de créer et maintenir un lien fort entre l’enfant et 
l’institution. 

 
La chênaie est donc partie en séjour de vacances, 1 semaine en avril en 
Bretagne, Carentoir précisément dans le Morbihan. Nous avons fait le choix 
d’évoluer en petits groupes et de louer plusieurs mobil home. Chaque Mobil 
Home étant autonome dans la préparation des repas. Cela a permis aussi de 
vivre différemment de la collectivité et nous avons observé un apaisement 
certains des enfants, notamment des plus petits. 
 

 
 
En Aout, c’était la découverte du « pays ‘Cht’is ». Les terrils, les beffrois, la mer du Nord et ses grandes plages 
de sable, ses mines, ses terrils, l’accent et le stade Bollaert. Unanimement, la chaleur de l’accueil des Chti’s 
s’est ressentis et tous ont passé 15 jours de vacances inoubliables. 

 
 
 
 

Ervy Le Chatel 

17 places 

Internat 

4-21 ans 
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2022 aura vu aussi l’opération « tournoi de l’enfance » se renouveler. 
Encore un beau moment vécu conjointement par des enfants de la 
Chênaie et de l’AJA, pour former une seule équipe. Les jeunes ont 
participé à un tournoi de football au mythique Parc des Princes. Les 
enfants, représentant l’ESTAC se sont inclinés comme l’an dernier en 
demi-finale.  
Durant ce week-end, ils ont pu rencontrer des enfants venus de toute la 
France, échanger avec eux. Ils ont aussi assisté à une projection privée au 
grand REX et profiter de la venue de plusieurs stars de la jeunesse (Big Flo 
et Oli, Michu, Patrick Bruel…). Nous remercions la CNAPE, les partenaires 
de l’action et le parrain de cette manifestation le journaliste Mohamed 
BOUHAFSI qui est très impliqué. 

 
 
En 2022, nous poursuivons le travail de lien avec les familles dans le but de restaurer une relation 
parents/enfants souvent abimée. Si le travail des éducateurs se poursuit au quotidien par des contacts et des 
séances de travail régulières avec les parents, cette année a vu la mise en place d’un groupe de parole pour 
les parents des enfants de la Chênaie. 
A raison d’une fois toutes les six semaines, les parents volontaires se réunissent dans une salle sur le site de 
Rosières et abordent des sujets sur le placement, la parentalité, l’éducation, les sanctions, le lien… Cet atelier 
est animé par la psychologue de la Chênaie, autour notamment de petites mignardises. Pour assurer la 
pérennité de ce groupe de paroles, nous assurons le transport des parents vers ce temps d’échanges, afin 
que la mobilité ne soit pas un frein. 
 
 
Depuis 7 ans, nous sommes en lien constant avec les institutions scolaires. Un travail de partenariat s’est mis 
en place. Il s’agit d’une force et d’un facteur de réussite dans l’accompagnement des jeunes. Nombre de 
professeurs sont venus à la Chênaie sur des temps formels (synthèse, bilan…) mais aussi de manière 
informelle, pour y prendre le café parfois. Ces temps partagés permettent une continuité dans 
l’accompagnement de l’enfant et tend à apaiser les comportements. 
Cette année, un personnel de la Chênaie à accompagner chaque vendredi les enseignants et les enfants sur 
le cycle piscine. Cela rassure les enseignants tout comme cela valorise les enfants. 
 
Depuis septembre 2022, nous avons institué « Le temps de Fanny ». Tous les mercredis, Fanny une 
enseignante à la retraite intervient auprès des enfants et des adolescents, pour de l’accompagnement aux 
savoirs. Cela passe par de l’aide aux devoirs, des sorties musées, médiathèque…. 
 
Après 7 ans d’existence sur le territoire, nous souhaitons développer les 
collaborations avec les différentes institutions, commerces et services de la ville 
d’Ervy le Châtel. En ce sens, nous privilégions la proximité dans le commerce 
(coiffeur, alimentation, garage automobile…) ainsi que dans les services proposés 
(médiathèque, club de sport…. )  
Cette année 2022 aura vu se concrétiser une collaboration avec les services de 
secours et la Chênaie. Ainsi tout en répondant à la législation sur la sécurité des 
enfants (évacuation de nuits, protocoles d’alertes…), nous avons permis aux 
pompiers d’effectuer des manœuvres. Cela offre « un terrain de jeu » aux 
pompiers, mais surtout, ils prennent connaissance dans le cadre d’un exercice des lieux. Ce fut un moment 
important pour les enfants dans la prise de conscience des dangers et dans l’apprentissage des conduites à 
tenir. Ils ont pu par la suite monter dans le camion des pompiers ! 
 
Place maintenant à 2023, au cinéma, au livre et la découverte…. 
 
 
       Gabriel DEGAND. 
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LE PASSAGE 
L’année 2022 au Passage, au-delà de l’activité journalière d’un établissement accompagnant 
quotidiennement 48 adolescents et jeunes adultes dans leur parcours de vie a été marquée par l’accueil 
d’une mission de contrôle conjointe CD10/DTPJJ. 
 
Ce premier contrôle de fonctionnement mandaté par les deux instances de tutelle annoncé en octobre 2021 
a donné lieu à un rapport de contrôle rendu en juillet 2022. 
Pour prendre en considération les préconisations et recommandations issues de ce rapport, un plan d’action 
a été mis en œuvre pour 2022 et 2023 afin de proposer des mesures correctives qui viennent nourrir notre 
démarche qualité. 
Le périmètre de contrôle de fonctionnement visait à évaluer trois axes :  

- L’organisation et le fonctionnement de l’établissement. 

- Les modalités et contenus pédagogiques de la prise en charge. 

- Les modalités de travail avec les familles. 

 

Les préconisations et recommandations formulées par les contrôleurs, qui ont été travaillées dans le plan 
d’action, ont amené l’ensemble de l’équipe à adapter des points de fonctionnement. Au-delà de ces 
préconisations et recommandations, cela nous a amené à questionner nos pratiques et moyens à disposition 
au regard de notre agrément et de la législation.  
 
Si cette évaluation d’un fonctionnement, dont les principes fondamentaux ont été posés il y a 30 ans, a pu 
« bousculer » nos pratiques, elle a surtout permis d’actualiser et clarifier des modalités d’organisation et de 
fonctionnement. 
La méthodologie pour mener à bien ce travail de réflexion s’est inscrit dans une démarche participative 
associant l’ensemble du personnel.  
Loin d’être perçu comme une contrainte, notre travail a pu être appréhendé de façon constructive par 
l’équipe pluridisciplinaire partant du postulat que : 

 

« Le contrôle interne n’est pas une fin en soi mais un moyen. C’est un outil d’organisation et de 

management. Il permet entre autres une répartition réfléchie des rôles ». 

Nous ne pouvons malgré tout, par honnêteté intellectuelle, occulter le fait que la motivation pour rédiger 
moultes procédures n’étant pas innée chez les travailleurs sociaux, ce travail a pu paraitre parfois laborieux 
et chronophage. Même si nous n’en nions pas l’intérêt, il nous paraissait important de garantir à chaque 
salarié le fait que les procédures ne devaient pas annihiler toutes possibilités d’initiatives individuelles.    
Les professionnels ont su requestionner leurs pratiques professionnelles tout en gardant la philosophie 
initiale de ce service qui est d’: « encourager, valoriser, accompagner le jeune pour l’aider à faire des choix, lui 
permettre d’élaborer des projets réalisables, les respecter et accompagner leur mise en œuvre. » (Extrait du 
dernier projet de service du Passage 2021-2026). 
Pour conclure ce propos liminaire, nous ne pouvons résister au plaisir de vous présenter les points forts 
énoncés par les contrôleurs dans la conclusion de leur mission. Ils mettent en exergue des valeurs et 
compétences partagées qui depuis 30 ans animent cette petite équipe de professionnels. 
 

 

Troyes 

26 places 

16 -21 ans 
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Journée portes ouvertes du Passage à l’occasion des 30 ans du service 

Le Passage est un service ouvert sur l’extérieur. Si les entretiens individuels, base de notre intervention, 
s’organisent en partie dans nos locaux, notre action éducative se tisse bien plus largement sur des services 
de droit commun et un réseau partenarial étendu. Il se dessine au gré des projets des jeunes bénéficiaires et 
de leurs besoins.  
En 2012, pour les 20 ans du service, nous avions eu l’idée d’une journée « portes-ouvertes » pour faire venir 
à nous ces partenaires, leur donner à voir nos locaux et notre façon de travailler. C’était une première, nos 
missions de protection de l’enfance nous invitant traditionnellement à la discrétion. Cette journée nous avait 
beaucoup apporté. 
En 2022, le service Le Passage a eu 30 ans, et nous avons eu envie de réitérer l’expérience des portes-
ouvertes, d’autant plus que nous venions de récrire le projet d’établissement (PE) et que depuis 2012 nous 
avons changé de locaux.  
Au-delà de la version écrite du fonctionnement de service que transcrit le Projet d’Etablissement, nous 
voulions, avec cette journée portes-ouvertes, rendre compte plus concrètement de la vie de notre service, 
avec celles et ceux qu’il accueille. Nous avions envie de mettre davantage en lumière le quotidien de nos 
bénéficiaires. 
Nous souhaitions expliquer quelle est la réalité d’un « jeune du Passage », ce à quoi il a à faire face, ce qu’il 
a à assumer, à affronter, à penser, à vivre. Et parallèlement, nous avons voulu rappeler sur quelles valeurs 
s’appuie l’équipe pour qu’il se sente considéré. 
La scénographie imaginée, devait permettre à nos visiteurs de découvrir nos locaux, mais devait surtout 
rendre compte de la réalité des bénéficiaires et de la façon dont l’équipe s’organise, accompagne les jeunes 
dans leur parcours. Dans la déambulation que nous avons mis en œuvre pour nos visiteurs, nous voulions 
transmettre l’intérêt d’un bon accueil, notion centrale de nos ambitions éducatives. Nous voulions que tout 
à chacun ressente notre volonté de bien l’accueillir, de l’impliquer comme nous nous évertuons à le faire 
dans notre travail au quotidien. 
Pour mettre vraiment les jeunes bénéficiaires au centre de ce dispositif de portes ouvertes, il était important 
de les associer, de leur donner la parole. Leur implication a revêtu différentes formes, en fonction de leur 
disponibilité, de leurs compétences et de leurs envies. Quelques-unes et quelques-uns ont participé à la 
préparation des supports et des affichages, et à l’accueil de nos invités, quant au buffet de bienvenue, il a 
été entièrement confectionné par un jeune apprenti traiteur.  
Les sujets sur lesquels nous souhaitions entendre les jeunes s’exprimer étaient la vision qu’ils avaient de 
notre service, la façon dont ils s’y étaient sentis accueillis, accompagnés. Dans ce retour d’expérience, nous 
voulions les entendre exprimer les points forts et les points faibles de notre façon de travailler. Pour cela, 
nous avons rédigé un questionnaire et nous l’avons soumis à des jeunes actuellement accompagnés mais 
aussi à d’autres, « anciens », qui nous ont quittés. Certains ont accepté d’être filmés, d’autres seulement 
enregistrés, d’autres encore ont préféré mettre leur témoignage par écrit, écrits qui ont été affichés. Tous 
avaient beaucoup à dire sur leur expérience du Passage et de précieux conseils à donner aux « futurs jeunes » 
mais aussi à l’équipe, conseils qui nous sont précieux et que nous avons entendus. 
Forts des retombées mais aussi des limites de cette journée « Portes-ouvertes », nous réfléchissons à 
l’organisation de « journées partenaires », peut-être davantage ciblées, avec une disponibilité plus grande 
aux échanges, et sans attendre une décennie supplémentaire. 
 
Sandie NOMINE, éducatrice spécialisée au Passage 
 
Réflexion sur l’accompagnement des jeunes du Passage avec et vers le secteur de la psychiatrie : 
Comme beaucoup d’établissements du secteur social, nous avons observé en 2022 une augmentation des 
situations où les troubles psychiques des bénéficiaires sont de plus en plus présents. En effet, rappelons que 
la tranche d’âge des bénéficiaires accueillis se situe entre 16 et 21 ans, un âge où, en lien avec leur 
construction psychique de jeunes adultes victimes pour la plupart de traumatismes, surgit nombre de 
décompensations psychiques allant parfois vers la maladie psychiatrique. En parallèle, il y a une réelle 
difficulté des éducateurs à travailler avec ces situations et à construire une collaboration efficiente et 
pertinente avec le secteur de la psychiatrie. 
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Nous allons présenter trois situations rencontrées en 2022, trois parmi d’autres pour illustrer notre 
questionnement (Les prénoms des jeunes ont été changés). 
 
Noémie est accompagnée par le Passage depuis ses 17 ans et demi, scolarisée en 1ère STMG, avec un 
absentéisme massif qu’elle explique par des crises d’angoisse qui l’empêchent de se rendre au lycée et de se 
confronter aux autres. Aucun PAI ne lui a été accordé par le lycée, le médecin référent de l’Education 
Nationale n’étant, selon le personnel du lycée « « pas sensibilisé aux troubles psychiques » (sic). C’est une 
jeune qui en parallèle prend un traitement (anxiolytiques et somnifères) et consomme des drogues. En mars 
2023, elle est hospitalisée en psychiatrie (CPA) pendant 3 semaines, Noémie disant avoir des idées 
suicidaires, ne pouvant plus gérer ses angoisses et souhaitant se sevrer des stupéfiants. Cette hospitalisation 
a permis de gérer la situation d’urgence, et à Noémie de pouvoir exprimer réellement son mal-être et ses 
angoisses. Elle est sortie avec un traitement conséquent qui a nécessité un suivi régulier par son médecin 
traitant et une infirmière libérale. Notre accompagnement aurait dû se faire en lien avec les services de 
psychiatrie, mais force de constater qu’aucun protocole de soins a été établi. Peu de temps après sa sortie, 
les effets secondaires du traitement, la reprise des consommations et l’instabilité de Noémie sont 
inquiétantes. Elle ne souhaite plus voir le psychiatre qu’elle rencontrait et se dirige vers le CMP où il y a un 
délai d’un an avant de voir un médecin psychiatre. Un séjour à la clinique de Ker Yonnec a été organisé 
quelques semaines après sa sortie de la CPA mais Noémie de par sa pathologie, n’a pas été en mesure de 
l’investir. Une orientation à la clinique Ecole de Vitry Le François était envisagée mais n’a pas pu se faire faute 
de personnel médical sur place. Aujourd’hui, nous tentons d’accompagner Noémie qui est volontaire dans la 
construction d’un projet professionnel, mais les fragilités restent très préoccupantes, sans étayage 
psychiatrique. 
 
Nadya est accompagnée par le service depuis ses 18 ans. Sa profonde solitude et sa quête affective insatiable 
rend cette jeune femme fragile et très instable. Gérée principalement par ses émotions, nous la voyons 
s’enfoncer petit à petit dans un fonctionnement dépressif très inquiétant. Nous observons des phases de 
profonds replis s’alternant avec des phases d’exaltation de plus en plus rapprochées. Nous sommes témoins 
de cette souffrance sans trouver de réels relais adaptés. Nadya est dans le déni de ses difficultés, refuse les 
soins que nous pourrions proposer. Nadya refuse les traitements que lui propose son médecin traitant, nous 
pensons qu’un suivi en psychiatrie serait plus judicieux et en même temps les solutions existantes comme 
une hospitalisation, des consultations psychiatriques ne semblent pas être adaptées et attrayantes.  
 
Ulrich a été suivi par le Passage de ses 19 ans à ses 21 ans. Ce jeune a eu un long parcours de placement 
depuis l’âge de 4 ans, au sein de différents établissements de la protection de l’enfance. Il en ressortait des 
bilans d’accompagnement qu’il souffrait déjà d’un trouble du lien et de l’attachement qui l’isolait par rapport 
aux autres enfants. Très isolé et secret avec nous, nous avons eu le sentiment de ne jamais réellement 
pouvoir travailler avec lui. Il a été très difficile de construire une relation, Ulrich se positionnant toujours sur 
la défensive, mettant beaucoup de distance entre lui et le service. Nous avons été témoins de sa souffrance 
grandissante sans trouver les leviers pour travailler sur cette situation. A l’aube de ses 21 ans, nous avons dû 
faire appel au service du SIAO pour mettre en place un hébergement d’urgence. Certainement cette angoisse 
de se retrouver à la rue a été déclencheur d’une décompensation psychique qui nous a conduit à lui proposer 
une hospitalisation en psychiatrie. Le premier diagnostic par les soignants a confirmé son intention de porter 
atteinte à sa vie. Il est resté hospitalisé à UP72 plusieurs semaines et a été orienté depuis en CHRS. 
Les souffrances psychiques de nos bénéficiaires se présentent sur fond de carences affectives, de violences, 
de ruptures ayant agi dès l’enfance comme des traumatismes. Cela induit entre autres une difficulté à nouer 
des liens sociaux, à se projeter dans l’avenir, à accepter la relation d’aide. On peut ajouter que les périodes 
de confinement ont accentué ces caractéristiques sur ces jeunes isolés ; cf. Le baromètre des solitudes, un 
tissu fragilisé par la pandémie, Le CREDOC, 2021. 
Les travailleurs sociaux sont en première ligne face à des jeunes en souffrance, sans que cette souffrance 
psychique soit véritablement reconnue. Une des difficultés que nous rencontrons est que nous sommes face 
à un public qui n’est pas toujours en mesure d’accepter un parcours de soins, ou qui est dans le déni de sa 
situation. 
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Dans certains cas, les bénéficiaires sont amenés à être hospitalisés en psychiatrie, UP 72 et/ou CPA. C’est un 
moment important qui permet au jeune de pouvoir être protégé, pris en compte dans sa souffrance. Cela 
permet également aux équipes éducatives de pouvoir souffler. 
En effet, ces situations sont extrêmement prenantes et représentent une importante charge mentale face à 
des jeunes isolés, en souffrance psychique avec des traitements médicamenteux importants et des passages 
à l’acte possibles. L’audit que nous avons eu a pu notamment mettre en avant cette réalité et nécessité du 
soutien à l’équipe en termes d’accompagnement à la pratique professionnelle. Nous avons ainsi prévu dans 
notre plan d’action de mettre en place un accompagnement d'équipe (analyse de la pratique ou/et 
supervision). 
Au service du Passage, nous n’avons pas de temps infirmier dédié. Pour certaines situations, une infirmière 
libérale est mise en place par le médecin le traitant, mais il est difficile pour nous de travailler de concert 
avec ce professionnel du corps médical. 
Ces établissements de psychiatrie sont clairs avec nous. Ils gèrent la crise et mettent en place un traitement. 
Ils proposent une sortie, toujours trop rapide à nos yeux. En effet le bénéficiaire, même s’il est apaisé par 
l’hospitalisation, retrouve à sa sortie son quotidien et les angoisses afférentes. Noémie nous disait : « le 
problème c’est que je me sens trop bien ici, mais je sais que ce n’est pas la réalité, la réalité c’est dehors et ça 
m’angoisse ». 
Un suivi est bien sûr proposé à la sortie, mais cela semble peu adapté et suffisant pour ces jeunes en 
souffrance. Il est très souvent proposé un suivi psychiatrique sur le secteur des CMP ou en libéral. Les 
bénéficiaires n’adhèrent pas forcément à ces propositions. Ce n’est pas facilité par le délai très long au CMP, 
un an en ce moment pour rencontrer un psychiatre et huit mois pour voir un psychologue. Ce temps n’est 
pas le temps des jeunes. Nous constatons par ailleurs que le CMP ne possède pas les comptes rendus 
d’hospitalisation antérieure et ne se met pas en lien avec les établissements psychiatriques, ce qui rend 
difficile la poursuite du soin et oblige le bénéficiaire, pas toujours en capacité d’élaboration, d’expliquer à 
nouveau sa situation et son parcours. 
En tant qu’éducateurs, nous sommes souvent désemparés face à ces jeunes en grande souffrance psychique. 
Nous dirigeons notre action vers le maintien du lien en essayant de casser l’isolement. Nous les prenons en 
compte en tant que sujet pour ne pas les réduire à leurs troubles en les accompagnant dans leur parcours 
d’insertion tout en favorisant le soin : rendez-vous psychologues, méthodes de soins alternatives 
(sophrologie, hypnothérapie…). Cependant, une réelle passerelle avec la psychiatrie (comme cela existe pour 
les mineurs avec le Temps du Devenir) manque dans le secteur adulte. 
Le médecin référent de l’ASE est un acteur très important en tant qu’interface entre nos établissements et 
le secteur de la psychiatrie. Cependant le temps de la concertation et de la construction de réseau n’est pas 
le temps des jeunes face à leurs souffrances. 
Nous savons que ces interrogations traversent le secteur social, des tentatives de solutions sont recherchées 
sur les territoires. En effet, l’élaboration et la mise en place du Projet Territorial en Santé Mentale de l’Aube 
(PTSM) répondent en partie à nos questions, mais le projet est d’une telle ampleur, les acteurs multiples et 
changeants, nous ne pouvons que constater que sur le terrain, la fluidité du parcours de soin en psychiatrie 
des jeunes qui nous sont confiés manque de rouage et de réponses adaptées à leurs besoins. 
Enfin, nous avons pu dans ce cadre être associé aux travaux de réflexion avec la DTPJJ sur nos besoins repérés 
en pédopsychiatrie visant à proposer sur notre département des modes d’accueil adaptés à ce public 
particulièrement fragile.  
Face à l’augmentation de ces problématiques, les différents établissements font ce même constat de la 
hausse de jeunes psychiquement fragiles, on peut alors s’interroger sur le manque de réponse médicale qui 
serait surement à solliciter au niveau associatif. 
 
Christelle LUTRAT, Fred FELIX, éducateurs spécialisés, Christine MICHEL psychologue, Sylvaine DONY Cheffe 
de service. 
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LE PAVILLON 
 
L’année 2022 marque le départ de sa Chef de Service en avril 2022 après avoir œuvré pendant plusieurs 
années au sein du service. Mme DOUE aura su installer l’USMA dans une dynamique forte de partenariats 
dans le souci constant de répondre aux besoins des jeunes filles. Il y a eu aussi le départ en retraite du 
Directeur M. Thierry HAUDRECHY après de bons et loyaux services à la Sauvegarde (en septembre) et 
l’arrivée d’un nouveau chef de service M. Omar EL ARFAOUI (en juillet).  
Durant un an également, le remplacement de M. Pascal NEVEU, Psychologue a pu être assuré de manière 
stable, le retour de congés maternité de Bianca ALEXANDRE (en octobre) a été accueilli avec soulagement 
par l’équipe éducative, ainsi que celui de notre secrétaire Audrey CONTANT (en juillet). 
L’effectif de l’équipe éducative a, quant à lui, été globalement stable sur cette année. 
 
La vie de l’institution est rythmée par différents projets, qui visent à inscrire les jeunes filles du Pavillon dans 
une dynamique de co-construction avec des objectifs éducatifs, qui vont venir valoriser leurs productions. 
C’est au travers de ces actions que chacune d’elles va partir à la découverte de ses potentialités et prendre 
conscience qu’elle est capable de réussir. 
La valorisation de leur investissement va venir leur redonner confiance en elle-même et leur permettre, à 
nouveau, de prendre des initiatives constructives pour leur avenir et enrayer la dynamique d’échec dans 
laquelle elle pouvait être ‘engluée’ depuis des années. 
Pour ce faire, l’équipe du Pavillon les encourage aussi à se dépasser et le projet TEMERAIR en est le parfait 
exemple.     

 

Bilan projet TEMERAIR 

Le projet TEMERAIR a rythmé la vie institutionnelle en 2022. L’ensemble de l’équipe éducative et onze jeunes 
ont participé à la concrétisation de ce projet.  
L’envie de départ datant de 2021, émergeant avec d’autres adolescentes, a réussi à perdurer malgré les 
contraintes institutionnelles, notamment les départs prévus ou non de certaines jeunes.  
Les objectifs généraux : 
Les 4 grands objectifs du projet étant : 

 La recherche de sensations physiques et sensorielles intenses. 
 La découverte de nouvelles pratiques sportives. 
 Développer des compétences inédites. 
 Ne pas oublier de rêver. 

Le premier constat positif observable est l’implication des jeunes. En effet, une motivation collective a été 
présente tout au long du projet, permettant de récolter des fonds et mettre en œuvre une multitude 
d’activités sportives à sensation. De nombreuses jeunes ne pensaient pas possible le fait de se « dépasser et 
de rêver ». 
Des rires, des sourires, des craintes, de l’appréhension, de la peur ont émergé durant ce projet. Ce tourbillon 
d’émotions a permis à une multitude de jeunes de se confronter à leurs limites : sauter en parachute, 
naviguer sur un catamaran ou se lancer en hydrospeed dans une eau à 10 degrés ! Nous nous sommes 
souvent dit que « nous étions fous ! » 
La dynamique positive du projet s’est nourrie de la satisfaction d’avoir réussi. Dans cette réussite, se 
développe un sentiment de bien-être, alliant plaisir et valorisation. De plus, certaines tâches pouvant paraître 
ennuyeuses, redondantes pour des adolescentes, mais essentielle au financement du projet, furent 
entreprises avec volonté et abnégation.  

16 places 

Internat 

12 - 21 ans 
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Une multitude de compétences annexes au projet furent développer :  
✓ Compétences orales et écrites. 
✓ Confiance dans la tenue des comptes. 
✓ Créativité dans la construction d’objets. 
✓ Rigueur dans le nettoyage des voitures et d’un appartement. 
✓ Participation active à la journée Portes Ouvertes du Pavillon. 
✓ Implication dans l’organisation du week-end collectif TEMERAIR. 
✓ Solidarité collective dans les activités. 
✓ Présentation du projet devant des financeurs (dossier ‘idées jeunes’). 

Pour imaginer et réaliser ce projet, l’implication des adolescentes était nécessairement indispensable. En 
position d’actrices, les jeunes purent choisir, débattre, prendre des décisions. Le projet TEMERAIR a 
également permis à des jeunes en difficultés relationnelles de « sortir de l’établissement » et d’aller à la 
rencontre de l’autre.   

 

Les activités réalisées : 

 

TERRE MER AIR 

Karting Catamaran Saut en parachute 

 Rafting Simulateur de chute libre 

 Ski-nautique/Boué tractée  

 Hydrospeed  

 

Remerciements : 

L’ensemble de l’équipe du Pavillon, ainsi que les jeunes ayant participées au projet TEMERAIR 
remercient l’ensemble des services et professionnels ayant contribué humainement et financièrement 
à ce projet.  
La question financière est indéniable dans la projection de tel 
projet, de fait, sans le soutien de l’Aide Sociale à l’Enfance, la 
Caisse d’Allocation Familiale, les donateurs privés et 
professionnels rien de cela n’aurait été possible.  

 

Pour conclure : 

D’une envie lors d’une randonnée, en découle un projet regroupant 
7 activités à sensations d’une durée de 12 mois. Démarrer un projet éducatif est toujours source 
d’incertitude et de questionnements. Néanmoins, l’énergie des jeunes a permis de rares moments 
d’hésitation. Nous aurions pu penser à de multiples autres activités : spéléologie, aviation, quad, tyrolienne, 
wakeboard, surf, … Nous n’avons pas pu aller au bout de toutes les envies et de certains rêves.  

Reste à continuer sur ce chemin et pourquoi pas se lancer  

dans d’autres aventures TEMERAIR ! 
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L’équipe éducative mettant un point d’honneur à ouvrir l’établissement vers l’extérieur, de nombreuses 
activités ont été proposées aux filles : activités lucratives avec le renouvellement de l’action « galettes des 
rois » dont les fonds récoltés ont servi cette année à financer des sorties au cinéma ou l’achat de matériels 
culturels (livres, DVD, console de jeux…). 
Des activités bénévoles ont permis à chacune des filles de réaliser qu’on pouvait donner à certaines 
personnes plus en difficultés que soi et cela sans rien attendre en retour. Cela a été le cas, lors de la collecte 
alimentaire en grandes surfaces et a permis de développer leur sens du partage et de la générosité.  
Une année bien remplie où les jeunes ont été associées à tous les projets.  
La vie au Pavillon reste rythmée par les activités de médiation que sont la musicothérapie, la médiation 
animale, le bricolage ou encore des petites taches administratives. C’est là que le projet anti-inertie prend 
tout son sens. En effet, ces médiations favorisent l’apaisement pour ces jeunes filles souvent enclin à des 
idées sombres, voir qui s’installent dans l’oisiveté ce qui accentue leur isolement et leur démotivation. 
La contribution et les compétences de chaque membre de l’équipe du Pavillon sont des ressources 
intarissables et avec un peu de moyens et d’imagination, beaucoup de projets ont vu le jour (repeindre la 
lingerie, aménager la MAC (Maison d’à côté) et permettre davantage d’espaces de rangement…). 
Dans le cadre du projet MILDECA, il a été décidé de poursuivre nos actions autour de la prévention des 
conduites addictives. La question de l’utilisation des écrans et de ses conséquences reste un problème et 
nous avons choisi de travailler un spot de prévention pour sensibiliser notre public sur les effets néfastes 
d’une mauvaise utilisation de ces outils électroniques. 
Par le biais du média vidéo, facilement utilisable par clé USB, c’est aussi proposer aux jeunes que nous 
accueillons de relayer un message préventif plutôt que d’en être juste les destinataires. 
Il sera aussi question d’aller à la rencontre des collégiens pour présenter ce travail et ouvrir un débat.  (Deux 
collèges : Albert CAMUS et Pierre BROSSOLETTE sont aussi en zone prioritaire et concernés par la politique 
de la ville).  
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LE SIERGP 
 

Une continuité des accompagnements au service du Bénéficiaire : 
 
L’année 2022 a conforté les orientations du service et mis en exergue les compétences des professionnels à 
plusieurs niveaux : 
L’accompagnement de l’enfant chez l’assistant Familial : Le référent de suivi de placement se déplace au 
domicile du lieu d’accueil pour rencontrer l’enfant, et organise d’autres temps sur l’extérieur pour échanger, 
partager des moments privilégiés lui permettant ainsi de recueillir ses attentes, d’identifier ses besoins et de 
mettre des mots sur ses difficultés ou sur un vécu douloureux, souvent synonymes de traumas.  Ces 
entretiens avec l’enfant favorisent la création d’un lien où le référent est celui qui recueille, écoute, conseille, 
et cherche des réponses aux problèmes rencontrées. Il est également une ressource pour la famille de 
l’enfant et doit sans cesse l’informer, l’associer aux décisions prises à son égard. 
 
L’accompagnement de l’assistante familiale :  
Rappelons tout d’abord que les assistants familiaux sont salariés du Pôle Des Solidarités et qu’ils bénéficient 
d’une formation de 240 heures leurs permettant d’exercer leurs fonctions. Aussi, trouver la posture adaptée 
à l’égard de ces professionnels qui, pour certains, ont découvert depuis peu le champ de la protection de 
l’enfance, reste une étape subtile et nécessite une adaptation permanente des référents. Leur 
accompagnement est généralement perçu comme une aide, un étayage nécessaire pour le bien-être de 
l’enfant mais l’intervention des professionnels du Placement Familial peut également être vécue de façon 
intrusive. Heureusement, les assistants familiaux qui éprouvent ce sentiment sont rarissimes ; pour autant 
ces particularités en lien avec les actions des éducateurs montrent toute la complexité des 
accompagnements proposés par le service et les enjeux qui en découlent. Le référent de l’enfant rencontre 
l’assistant familial à son domicile ou au service. Il permet d’accompagner ce professionnel dans la prise en 
charge de l’enfant, dans la prise en compte de ses besoins, et ensemble de répondre à des objectifs de travail 
définis en amont soit à travers le PPE et le projet d’accompagnement personnalisé. 
Enfin, nous avons conscience qu’un accompagnement basé sur la bienveillance permet de libérer la parole 
des assistants familiaux et de développer une relation de confiance : Prendre soin de l’assistant familial c’est 
aussi prendre soin de l’enfant. 
Enfin ce travail engagé auprès des assistants familiaux est évidemment partagé avec le Service 
Départemental des Assistants Familiaux et sa Cheffe de Service. Cette collaboration permet de croiser les 
regards, d’avoir une approche plus fine sur les pratiques des assistants familiaux et d’apporter un étayage 
plus important par le biais de deux professionnelles du service RH du SDAF.      
 
L’accompagnement à la parentalité : 
 Les visites médiatisées au Lieu-Tiers de l’Essor, au Lieu-Tiers de Romilly Sur Seine, les visites 
médiatisées à domicile, l’accompagnement à domicile proposé par les référents lorsqu’un retour de l’enfant 
a été prononcé reflètent tous les modes d’intervention proposés par le service pour permettre au parent 
d’assumer des fonctions parentales, aussi mince soient-elles et/ou d ’exercer des droits en lien avec l’Autorité 
Parentale.  
 Le soutien à la parentalité ou la guidance parentale restent des axes de travail prioritaires au sein du 
service où psychologue, éducateurs, médiatrices s’unissent et collaborent dans le bus de favoriser le 
développement de compétences parentales par le biais d’un cadre contenant, et protecteur pour l’enfant. 
 Nous observons des parents réellement engagés dans ce processus qui peuvent prétendre à  court, 
moyen ou long terme à des droits évolutifs : la relation avec leur enfant apparait sécure et les objectifs ont 
été atteints. Pour d’autres, les rencontres médiatisées et le travail engagé n’ont pas permis au parent de 
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franchir un palier et de trouver suffisamment de ressources pour sécuriser son enfant, pour atténuer les 
souffrances du passé et/ou développer un lien après tant d’années d’absence ou de rupture.        
 Les professionnelles sont confrontées à des parents souvent en situation de précarité sociale, de 
détresse, de souffrance et/ou de handicap qui tentent de fermer des blessures, de les « panser » avec l’idée 
qu’ils peuvent réparer mais qui occultent que leur enfant ait pu trouver une mère /un père de substitution 
et un donneur de soin à travers toutes ces années de placement en famille d’accueil.  
L’absence d’un lien d’attachement entre le parent et l’enfant amène les professionnels à questionner parfois 
la légitimité des visites ou des rencontres et nécessite une évaluation spécifique et affinée afin d’apporter 
les réponses les plus adaptées à l’enfant et d’éviter qu’il soit confronté à un vide émotionnel, affectif du 
parent ; ce qui reste une source de souffrance pour l’enfant.     
Enfin, de nombreuses situations dans ce cadre précis nous ont également amener à requestionner la place 
du parent dans le projet de vie de l’enfant face à la discontinuité des relations parents/enfants, à l’absence 
du parent, aux ruptures multiples et ainsi d’interroger son statut juridique afin que l’enfant puisse construire 
un « ailleurs » où sa place est respectée et reconnue en tant que telle. 

 

Les spécificités du services reconnues par les partenaires :    
 
L’accompagnement des enfants confiés aux assistants familiaux 
 
L’accompagnement des enfants en structure : En effet, depuis plus de trois enfants, les enfants qui 
connaissent des réorientations et notamment au CDE continuent d’être accompagnés par le service. La 
notion de référence prend alors tout son sens car l’éducatrice, référente du parcours de l’enfant, apparait 
comme le fil rouge de son histoire. Elle poursuit le travail engagé jusqu’alors avec le maintien des rencontres 
fratries au Lieu-Tiers, du travail avec la famille, des accueils relais. Elle entretient des relations étroites avec 
l’établissement d’accueil et coordonne les actions en faveur de l’enfant. Nous qualifierons cette place 
centrale de pierre triangulaire. L’objectif est bien entendu d’éviter toute situation de rupture dans le 
parcours de l’enfant avec l’idée qu’il pourra probablement bénéficier de nouveau d’un accueil familial.   
Enfin, la mise à disposition des prestations du Placement Familial de l’Essor au service de l’enfant est bien 
réelle et opérationnelle : Elle se décline entre autres de la sorte : Poursuite du suivi psychologique, du soutien 
de l’infirmière, de la mise en place des transports par les chauffeurs du service pour les RDV médicaux, pour 
les accueils relais, des rencontres avec la famille élargie ou les parents.    
L’accompagnement du retour de l’enfant dans sa famille naturelle : Là encore, il nous est apparu primordial 
de développer de nouvelles formes d’intervention pour accompagner le retour des enfants après plusieurs 
années de placement chez des familles d’accueil. Ce retour nécessite différents paliers avec une temporalité 
spécifique et des expérimentations progressives où l’enfant apprend ou réapprend peu à peu à partager le 
quotidien avec ses parents, vice et versa. L’accueil familial est souvent préservé sur des temps ponctuels 
permettant à l’enfant de se détacher progressivement et d’investir à son rythme le milieu familial. Les 
référents éducatifs interviennent donc à domicile et maintiennent une fréquence importante d’intervention 
dans les relations avec la famille et dans les échanges avec l’enfant. Ces situations nécessitent alors un 
accompagnement plus soutenu qu’une AEMO, et caractérisent notre spécificité, reconnue par les Juges des 
Enfants qui restent sensibles et favorables à cette continuité d’action à l’égard des bénéficiaires. Sur l’année 
2022, 5 enfants ont été accompagnés dans ce cadre précis. 
 
Les activités collectives :  
 
Elles font parties de la vie du service et permettent aux professionnels de rassembler des enfants autour 
d’une thématique précise : Halloween, Noël, chasse aux œufs…. 
Ces moments d’échanges sont appréciés tant par les enfants et que par les professionnels. Ils confortent la 
relation de confiance souvent établie entre l’accompagné et l’accompagnant et permettent de rythmer la 
vie des enfants. Très souvent, le service tente de réunir les fratries sur ces temps. 
 
Les camps :  Les professionnels ont organisé deux camps cette année : un camp de trois jours au mois de mai 
avec une thématique particulière : La médiation animale. 8 enfants et 2 éducatrices ont passé un week-end 
à la campagne, à proximité d’Orléans. A cette occasion, à travers la médiation animale et notamment asine, 
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ont pu se créer des interactions positives humain/animal mais également entre les enfants. Ce type 
d’expérience permet aux professionnels d’observer les enfants en dehors du contexte de vie habituel, de 
créer ou de renforcer des liens, de repérer des dynamiques relationnelles au sein du groupe, au sein d’une 
même fratrie).  Prendre soin de l’animal reste un objectif majeur de ce séjour avec l’idée que cette 
bienveillance puisse être un levier pour chaque enfant qui n’a pas toujours bénéficié d’une attention 
particulière et suffisamment de protection de la part des parents ou d’autrui.  
Le deuxième camp : le camp Famille s’est situé au camping de Mesnil St père : Les éducatrices ont partagé 
le quotidien avec 4 Familles et leurs enfants. L’observation des compétences parentales a été un axe 
fondamental de ce séjour. Il a mis en exergue les forces et les faiblesses des parents.  
L’accompagnement des professionnels a été intensif et très révélateur de la marge de progression de 
certains parents qui n’ont pas été en capacité de répondre aux besoins de leurs enfants sur ces quelques 
jours. Comment pouvons-nous imaginer alors qu’ils puissent le faire au quotidien sans un étayage 
suffisamment important ?   
Enfin, l’évaluation qui en découle permet généralement de redéfinir des objectifs de travail avec les parents 
et leur fait prendre conscience du chemin à parcourir avant d’envisager un retour définitif de leur enfant. 
 
Des fonctions souvent occultées mais ô combien importantes :  
 
 La secrétaire du service a un rôle fondamental dans le recueil de données au sein du service tant à 
travers la réception des mails, les appels téléphoniques, l’accueil…….elle a un rôle fondamental dans 
l’organisation et dans le lien avec les Juges des Enfants et l’ASE car elle transmets tous les rapports et écrits 
professionnels aux instances décisionnaires. Les tâches qui lui incombent ne cessent de s’accroitre et il est 
important que des glissements de tâches ne lui soient pas attribués afin de la préserver. Par ailleurs, 
n’oublions pas qu’au sein du Placement Familial, elle exerce également des fonctions de coordinatrice de 
transports avec la médiatrice du Lieu Tiers. Un travail fastidieux qui nécessite sans cesse une adaptabilité et 
des capacités organisationnelles pour permettre de répondre au mieux aux besoins des parents, des enfants 
et des assistants familiaux. En effet, ces deux professionnels gèrent la planification des transports des enfants 
et/ou parents pour des visites au Lieu-Tiers, pour des RDV avec les référentes ou la psychologue au sein du 
service pour les retours des enfants en Famille tout en sachant que nous proposons dorénavant cette 
prestation aux enfants placés en structure et qui bénéficient parallèlement d’un accompagnement de notre 
service. 
 L’infirmière : Comme nous l’évoquions l’année dernière dans notre rapport d’activité 2021, ses 
interventions ont connu une croissance considérable en lien notamment avec l’accueil d’enfants présentant 
des pathologies médicales complexes et des anomalies fonctionnelles. Les déplacements sur des hôpitaux 
extérieurs au département (NECKER, CRA de REIMS…) se sont intensifiés. Elle a pu accompagner des enfants 
en compagnie de l’assistante familiale et des parents à de nombreux RDV dans le cadre de suivis des enfants 
ou d’évaluations spécifiques liées à des demandes de diagnostic. 
Sa présence à des réunions avec le SDAF lors des commissions sur l’attribution de subjections spéciales en 
faveur des assistants familiaux, avec le médecin référent ASE, son accompagnement à l’égard des 
professionnels dans les bilans de santé des enfants et dans leur restitution aux parents, sans parler du travail 
de partenariat avec les dispositifs liés au champ du handicap montrent qu’elle a un rôle important dans la 
prise en charge des bénéficiaires et dans la dimension médicale. Son expertise technique et ses conseils sont 
toujours bien accueillis par les assistants familiaux notamment lors de l’accueil de nourrissons et par les 
parents. Elle les rassure, les guide et les oriente vers des médecins spécialisés au regard des symptômes 
observés. A ce jour, son temps partiel (0,4 ETP) ne permet pas de répondre à l’ensemble des besoins du 
service et nous avions sollicité une augmentation de son temps de travail qui n’a, pour l’instant, pas été 
validée par les financeurs, ce qui est bien dommageable pour les enfants et les familles que nous 
accompagnons car elles nécessitent une relation d’aide et de proximité plus soutenue. 
 
Les réorientations : Des moments souvent douloureux qui nécessitent d’agir rapidement et de trouver les bons 
ajustements. 
 
Chaque année, les référentes éducatives sont confrontées à la mise en œuvre de réorientations demandées 
par les assistants familiaux ou par l’enfant. Les crises, les colères, la période de l’adolescence, les troubles ou 
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pathologies des enfants, les passages à l’acte à connotation sexuelle sont autant d’éléments déclencheurs 
dans les décisions de réorientations. Lorsque la situation devient insupportable pour l’assistant familial qui à 
certains moments peut être dans le rejet de l’enfant, il est nécessaire de trouver rapidement des solutions 
pour extraire l’enfant du domicile de la professionnelle tant pour lui que pour elle. Nos interventions sont 
alors multiples pour apaiser, mettre des mots sur ce que ressentent les uns et les autres et trouver ensemble 
des réponses et des solutions pour que ce départ se fasse dans les meilleures conditions. Certains des enfants 
sont alors réorientés au CDE ou dans une autre famille d’accueil. Educateurs, infirmière, psychologue sont 
alors au service de l’assistant familial et de l’enfant.    
Nous fonctionnons par étape et préparons l’arrivée de l’enfant sur un autre lieu d’accueil. Une visite va être 
organisée si le temps le permet car la temporalité dans ce cas de figure reste toujours une dimension 
importante et souvent qui nous échappe. Nous avons également repensé à une procédure qui trace et rend 
plus visible les tâches de chacun. Le Chef de Service se charge de rencontrer l’enfant au service pour 
expliquer les raisons de ce départ en lui expliquant qu’il n’est pas responsable de cette séparation, l’objectif 
est bien entendu qu’il n’éprouve pas un sentiment de culpabilité et que la construction d’un ailleurs reste 
possible. Cette démarche est basée sur la bienveillance et permet par ailleurs de libérer la parole de l’enfant.   
L’assistant familial est également reçu par le Chef de Service qui informera également les parents en les 
associant à cette décision. 
Enfin, les éducatrices mettront tout en œuvre pour accompagner l’enfant à son nouveau lieu d’accueil. En 
effet, nous ne souhaitons pas que les assistants familiaux en assument la responsabilité afin de préserver 
l’enfant et les professionnels.  
D’autres départs sont également organisés dans l’année lors des départs en retraite des assistants familiaux 
ou lorsque nous sommes confrontés à des problèmes de santé. Même si la notion d’urgence est moins 
prégnante, ces moments restent délicats et nécessitent sans cesse des réajustements, de la subtilité et un 
savoir être particulier afin que l’enfant ne soit pas déstabilisé par ce changement qui pour certains les met à 
mal et les replonge dans une détresse affective.  
 
Des propositions soumises au SDAF :   Afin de ne pas laisser s’enkyster des situations ô combien douloureuses 
tant pour l’enfant que pour l’assistant familial entre qui la communication est parfois totalement rompue, et 
dans un souci d’éviter ou d’accompagner au mieux les ruptures, les départs dans l’urgence, le service a fait 
des propositions pour agir en faveur du bénéficiaire et du professionnel dès que crise ou les prémices se font 
sentir et/ou sont observables. Nous envisageons une intervention rapide au domicile de la professionnelle 
afin d’évaluer la situation, d’extraire si besoin l’enfant et de recueillir suffisamment d’éléments sur la 
problématique observée. L’objectif est d’apporter rapidement des réponses avec comme appui le plateau 
technique du Placement Familial. Il est évident que la présence et l’action des professionnels du service 
permettraient de faire tiers, d’apaiser les tensions entre l’enfant et sa famille d’accueil tout en renforçant 
sur un temps donné l’accompagnement à l’égard de l’assistant familial.  
Ces projections initiées par le service sont le fruit d’observations partagées entre le Placement Familial, le 
SDAF et les TMS de l’ASE qui sont souvent confrontés à ce type de situation et à la détresse des assistants 
familiaux et des enfants.  L’idée d’une équipe mobile SE 10 pour répondre à ces particularités restent un axe 
à explorer et pourrait être une priorité sur l’année 2023.  
 

Nous observons une certaine constance dans le nombre de transport mensuel avec malgré tout une baisse à 
partir du mois de mai jusqu’au mois de juillet. Cette diminution sur la période estivale est liée entre autres au 
nombre d’enfants qui participent à des colonies de vacances ou aux assistants familiaux qui sont en déplacement 
de lieu de travail et s’absentent avec les enfants.  
Une hausse significative entre le mois d’octobre et le mois de novembre est observée avant que le nombre de 
transport ne chute en fin d’année. Celle-ci est contextuelle et liée probablement à des droits de visite et 
d’hébergement moins nombreux. 
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L’activité des lieux tiers et autres visites médiatisées par le service : 
 
Lieu tiers de l’Essor situé à Rosières  
 

 
 
 
466 visites ont été programmées sur l’année 2022. Nous notons une augmentation significative des visites 
médiatisées à domicile effectuées par la médiatrice. Elles ont doublé ce qui implique forcément un accroissement 
de son temps de travail lié en particulier aux déplacements et trajets aller/retour. 
Ce facteur est bien évidemment incontournable tout en sachant que ses interventions s’étendent sur tout le 
département avec des familles qui résident notamment en milieu rural.     
De nombreuses annulations ont été également notables de la part des parents qui se sont montrés moins 
disponibles en lien probablement avec des ressources financières souvent limitées. Pour autant, le travail de 
préparation avant chaque visite reste le même et il est important de préciser que la médiatrice a reprogrammé 
à de nombreuses reprises une visite pour honorer le droit du parent, ce qui accroit là aussi ses interventions.   
 
Lieu tiers de Romilly  
 

 
 
 
Le lieu tiers de Romilly Sur Seine a connu là aussi une augmentation des visites. 132 visites ont été programmées 
sur l’année sachant que 22 ont été annulées. Cet outil devenu incontournable sur cette zone géographique est 
également mis à disposition du service d’AEMO qui a pu effectuer 29 rendez-vous avec des familles du secteur 
au cours de l’année 2022.  
Les déplacements de la médiatrice sur Romilly, supérieurs à l’année précédente, contribuent là aussi à une 
hausse de son temps de travail. 
 En effet, rappelons que pour une visite comprise entre 1h et 2h, le trajet entre Rosières et Romilly sur Seine, le 
travail de préparation en amont de chaque rencontre et l’évaluation qui en découle représentent 5 à 6 heures 
de travail effectif de la professionnelle pour chaque intervention.  
 
Ainsi, l’augmentation des visites liées généralement aux exigences et décisions des Juges des Enfants a 
effectivement des effets ou répercussions importantes sur l’activité de la médiatrice qui se traduisent par des 
heures de travail supplémentaires.     
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L’USMA 
Le service a connu des mouvements dans l’équipe de direction au cours de l’année 2022. En effet, Mme 
VILLANNE Sylvie a dû quitter son poste en juin 2022 après plusieurs années au poste de chef de service. Elle 
a assumé pleinement sa mission durant son passage sur le service. Elle a su être un relais fonctionnel et 
opérationnel des directions et des équipes, une force de proposition et une personne fédératrice d’équipe. 
Elle a été remplacée avec réussite par une nouvelle chef de service, Mme Cécile DUQUESNE, qui a été lancée 
rapidement dans « le bain » car quelques jours après son arrivée, le directeur, M. HAUDRECHY Thierry a fait 
valoir ses droits à la retraite. M. HAUDRECHY était directeur de l’USMA depuis 3 ans, après avoir œuvré 
plusieurs années sur le CEIP. Le départ fut rapide, ce qui n’a pas été sans conséquence pour la nouvelle chef 
de service dans la gestion de l’USMA. Malgré ces mouvements, l’équipe a su garder le cap pour assurer un 
accompagnement reconnu dans sa qualité et son professionnalisme. 

 
Activités à l’USMA 

- Les activités mère-enfant ou enfant seul 
- Les repas avec les filles  
- Ateliers mères/enfants 
- Atelier peinture enfant 
- Accompagnement au bain enveloppé 
- Photographies 
- Danse art thérapie (2 séances en 2022) 

 

Le temps de vie forts et fêtes à l’USMA  

Afin de permettre à nos jeunes mères et leurs enfants de fêter les évènements du calendrier, nous organisons 
à chaque date importante de l’année un petit évènement dont voici quelques exemples sur l’année 2022 : 

- Le réveillon de la saint sylvestre 

- Pâques et surtout la chasse aux œufs avec le « lapinou » 

- La chasse aux œufs virtuelle à Troyes 

- La fête d’Halloween 

- Le noël des enfants 

- Le noël des mamans 

- Les anniversaires 

Sorties extérieures de l’USMA/Camps 

Sortie ludique et découverte avec les mères et leurs enfants 

Au cours de l’année nous proposons de façon régulière pour divertir, pour faire découvrir et pour apprendre 
aux jeunes mamans de nouveaux supports pour partager des moments avec leurs enfants. 
Ces temps peuvent être principalement ludiques mais sont souvent inscrits au projet personnalisé des jeunes 
mères. 
 

 

Les Noës Près Troyes 

12 places Internat 

3 places prévention 

0 -21 ans 
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SORTIE CARNAVAL DE CRENEY PRES TROYES  
 
Cette année même si le temps n'était pas au beau fixe, deux jeunes mères et leurs enfants ont souhaité 
participer au carnaval de Creney.  
L'occasion de faire découvrir le patrimoine et les coutumes françaises, tout en faisant briller les yeux des 
enfants. 
CAMP de la Pentecôte (du samedi 4 au lundi 6 juin 2022) 
Objectif : Proposer aux jeunes mamans un camp réaliste en termes de budget et à proximité. 

Chaque mère avec son enfant a partagé un mobil home de deux chambres avec une autre jeune fille. Ces 
mobil home étaient complètement équipés et disposaient d’une terrasse.  
Les mères devaient assurer la tenue et le ménage dans leur hébergement. Chacune devait veiller à apporter 
l’équipement puériculture nécessaire pour son enfant en lien avec les besoins de son âge (lit parapluie, 
baignoire…) 
L’objectif de ce mode d’hébergement était de faire découvrir ou bien faire expérimenter aux jeunes mères 
l’hébergement en camping. L’intérêt de ce projet était d’allier le coté loisir à des contraintes budgétaires. 
L’hébergement en camping en tente n’étant pas adapté aux bébés que nous accueillons, le mobil home 
restait le bon compromis.  
Aussi, par ce mode d’hébergement nous pouvions travailler la cohabitation et aussi le partage des repas en 
collectivité. Chaque repas était préparé par un éducateur en binôme avec une maman afin de les impliquer 
dans les taches communes. 

 

Les objectifs étaient multiples : 
- Favoriser la libre adhésion et leurs permettre d’être actrice de ce projet commun 
- Développer leurs capacités à exprimer des choix 
- Travailler les décisions de groupe et la collaboration 
- Aider les jeunes filles à se projeter 
- Les responsabiliser quant au coût, la logistique et le travail en amont d’un projet loisir 

 

Week-end en région Parisienne 09/07/2022 au 10/07/2022 
 
A la demande des jeunes, nous avons organisé une journée au Parc Astérix. Afin de profiter du beau temps 
et de proposer une réelle coupure aux jeunes mères, nous avons proposé un week-end complet sur 
l’extérieur. Deux des trois jeunes ont souhaité partir seule sans enfant. Ils étaient confiés à des personnes de 
confiance de leur entourage. Une autre n’a pas pu faire garder son fils. Nous avons donc accompagné les 
jeunes filles ainsi. Il s’en est suivi d’une journée shopping au centre commercial Val d’Europe.  
 

Journée au parc aquatique Center Parc, Lac de l’Ailette (26/08/2022) 
 
Afin de terminer les vacances d’été sur une bonne note, une journée au parc aquatique Center Parc a été 
proposée aux jeunes et leurs enfants. Une façon de se détendre et s’amuser pour les mamans et les enfants. 
Sortie au parc de Fouchy (juin 2022) 
Nous avons proposé ce temps à une mère et son fils de 2 ans. 
Cela a permis un temps d’échange et de jeu mère/enfants, que ce soit auprès des animaux qu’ils 
découvraient ensemble ou encore à l’aire de jeux.  
Le but du professionnel étant de montrer à la jeune qu’il est possible de faire des activités extérieures 
gratuites et de qualité afin qu’elle puisse y retourner aisément. 
 

Participation à la fête des crèches de la ville de la Chapelle-Saint-Luc (juin 2022) 
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Les mamans étant toutes en situation scolaire ou professionnelle, les 2 professionnelles de la guidance 
parentale ont accompagné les enfants gardés au sein des crèches de la commune de la Chapelle-Saint-Luc à 
une fête organisée par les crèches au centre social Victor Hugo. 
 

Participation à une réunion d’information avec 2 mamans et leurs enfants sur le thème « Bien 
nourrir son enfant » suivi d’un goûter en ville (Octobre 2022). 
 

Sorties au parc et au lac 

Les éducateurs proposent également tout au long de l’année des séances de sport avec les jeunes mères 
(course à pied, renforcement musculaire, badminton… 
 

Accompagnement à la scolarité et à l’insertion professionnelle :  
 

Depuis la rentrée de septembre 2022 :  
• Deux jeunes sont scolarisées en deuxième année de CAP PSR (Production et Service en Restauration) 

• Une jeune est scolarisée en première année de CAP ATMFC (Assistant Technique en Milieu Familial 
et Collectif) 

• Une jeune est scolarisée en deuxième année de CAP Hôtellerie Restauration 

• Une jeune est scolarisée en Terminale AGORA (Assistance à la Gestion des Organisations et de leurs 
activités)  

• Une jeune est scolarisée en Terminale baccalauréat professionnel ARCU (Accueil Relation Clients et 
Usagers) 

• Une jeune est scolarisée en 3e SEGPA  

• Une jeune a été positionnée sur le dispositif MLDS (Mission de Lutte contre le Décrochage Scolaire). 
Elle a ensuite été orientée sur le dispositif OCB (objectif Compétences de Base) au Centre de 
Formation POINFOR. 

• Une jeune bénéficie d’un accompagnement renforcé à la Mission Locale sur le dispositif BRSA. 

 

Cette année encore, nous avons fait appel au SAPAD (Service d’Accompagnement Pédagogique à Domicile) 
afin d’accompagner une mère dans l’obtention de son Certificat de Formation Générale. Ainsi elle a pu 
bénéficier des cours de français et de mathématiques au sein de l’USMA tandis qu’elle poursuivait les cours 
« professionnels » au collège.  
Nous avons également sollicité l’Ecole des Enfants Malades dans le cadre d’un PAI (Projet d’Accompagnement 
Individualisé) pour une jeune rencontrant des difficultés psychologiques.  
 

Diplôme obtenu en fin d’année scolaire 2021-2022 : 

Une jeune a obtenu son Baccalauréat Professionnel en Hôtellerie Restauration et occupe depuis décembre 
2022 un CDD à temps partiel en cuisine dans un EHPAD. Auparavant, elle avait occupé un poste de commis 
de cuisine dans un restaurant pendant un an. 
 
Journées Portes Ouvertes : 

Nous mettons un point d’honneur à ce que nos jeunes participent aux journées Portes Ouvertes de différents 
établissements scolaires et centres de formation afin de les aider à orienter leur projet professionnel. C’est 
pourquoi nous nous tenons régulièrement informés des différentes dates des Portes Ouvertes et 
accompagnons les jeunes sur place. Nous mettons également en œuvre les moyens nécessaires, notamment 
des solutions de garde pour les bébés ; ce qui permet à nos jeunes mamans de profiter de ces évènements 
plus sereinement.  
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Autres actions 

 
Un parcours de prévention en 4 séances avec Association Addictions France 

En 2021 nous avions contacté le service Association Addictions France de Troyes afin d’organiser 4 séances 
de prévention d’1h30 auprès des jeunes mamans de l’USMA. 
Ces séances animées par l’animatrice de prévention et encadré par un éducateur de l’USMA ont eu lieu dans 
les locaux de l’USMA (2 séances avaient déjà eu lieu en 2021) une sur le tabac, une sur la santé. En 2022, il y 
a eu une séance autour des émotions et la dernière sur les écrans.  
 

Gestes aux premiers secours Intervention des pompiers (15 avril 2022) : 

En avril 2022, les pompiers ont réalisé « une intervention mise en scène » au sein de l’USMA.  
Au départ, 5 pompiers sont arrivés. Ils avaient pour mission d’investir les lieux et d’expliquer le but de leur 
intervention, à savoir : faire venir un volontaire et réaliser les 
gestes de premiers secours sur un mannequin. A la suite de cela, 
la personne volontaire devrait transmettre certaines informations 
à d’autres pompiers qui interviendraient en prenant le relais de la 
situation. 
Les pompiers ont donné des consignes à l’une des jeunes filles qui 
était volontaire. Le mannequin était un garçon âgé de 6 ans. Il 
s’agissait de l’enfant de sa voisine. Elle venait de trouver l’enfant 
au sol inanimé, il respirait mais ne réagissait pas. Il n’avait aucun 
problème de santé connu. La jeune fille a dû effectuer les gestes 
de premiers secours en attendant « l’arrivée des pompiers ». Une 
professionnelle de l’USMA a reçu comme consigne d’attendre à la 
porte d’entrée afin d’ouvrir aux pompiers et de faciliter leur 
arrivée.  
Un autre camion de pompiers est donc arrivé. Sept pompiers sont 
entrés et ont porté assistance au mannequin. Ils ont aussi pris soin 
de rassurer les personnes présentes sur place, à savoir les jeunes 
filles. Les filles ont apprécié participer à cette intervention et jouer 
le rôle de la voisine, de la mère ou bien de spectatrice. Elles ont aussi pu exprimer que cela pouvait être 
impressionnant de voir des pompiers en action auprès d’un enfant. 
Cette intervention a aussi permis aux pompiers de situer l’USMA et donc de faciliter leurs futures éventuelles 
interventions. 
 
Rencontre partenariale avec les « Hestiades » visite de la crèche appartement et discussion sur un éventuel 

partenariat (octobre 2022) 
Participation à la réunion de diagnostic des 1000 1er jours  

Suite à la déclinaison auboise par le département de l’Aube et la CAF en septembre dernier de la stratégie 
nationale des 1000 premiers jours de l’enfant, matérialisé par la mise en place d’un projet de Maisons des 
1000 premiers jours, un diagnostic territorial a été conduit, afin d’identifier les besoins et attentes des 
professionnels, partenaires et familles sur ce sujet. 
La cheffe de service, l’éducatrice de jeunes enfants ainsi qu’une maitresse de maison ont participé à la 
réunion de diagnostic afin de participer à la réflexion au regard de notre connaissance du territoire et de la 
population ciblée. 
Participation au schéma départemental : 

Thématique : la mise en œuvre du projet pour l’enfant (novembre/décembre 2022) 
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Cette année encore, l’USMA a souhaité s’inscrire dans la réflexion départementale autour de sujets choisis 
en fonction des besoins en participant aux commissions du schéma départemental. 
Une éducatrice a pu ainsi prendre part au travail de réflexion autour de « la mise en œuvre du projet pour 
l’enfant PPE ». Ainsi, nous avons pu réfléchir et retravailler sur le fond et la forme des projets personnalisée 
ou projet individualisé, des synthèses, des contrats de séjour ou DIPC ou encore sur la rédaction d’un courrier 
aux parents pour expliquer la prise en charge ASE. 

Thématique : améliorer les parcours des jeunes vers l’autonomie (octobre/novembre 2022) 

En fin d’année 2022, l’assistante de service social, une éducatrice spécialisée et la cheffe de service de l’USMA 
ont participé au Schéma Départemental sur la thématique « Améliorer les parcours des jeunes vers 
l’autonomie ». Les rencontres ont eu lieu lors de trois demi-journées et une journée complète. Si les jeunes 
(pourtant les principaux concernés …) ont toujours été exclus de ces temps d’échange, le Schéma 
Départemental a innové cette année en leur proposant de se joindre à ces groupes de travail afin d’y donner 
leur point de vue sur l’accompagnement vers l’autonomie pour les jeunes issus de l’Aide Sociale à l’Enfance. 
Les professionnels présents pouvaient venir accompagner d’un jeune étant passé par le dispositif de l’ASE 
dans son parcours de vie.  L’USMA a donc pu compter sur la présence d’une jeune ayant quitté le service en 
2020 pour se joindre au groupe de travail. 
 
Projet artistique réalisation d’une fresque extérieure 

Après avoir découvert les travaux d’une association appelée « MURS VIVANTS » qui est intervenue au sein 
d’un autre établissement de notre association accueillant des adolescents dans le cadre d’un projet 
artistique, nous avons découvert qu’une fresque a été réalisée sur le mur d’entrée extérieur par les artistes 
de l’association afin d’égayer la structure pour les jeunes accueillis. L’idée nous a semblée intéressante pour 
adapter ce type de projet à notre propre structure. 
Concernant le contenu de la fresque, nous souhaitions des dessins sur le thème « nature », « jungle » en lien 
avec des animaux, pour que la réalisation artistique soit attrayante pour les enfants et qu’elle reflète l’image 
de notre structure (parentalité, petite enfance). 
Deux intervenants de l’association sont venus pour nous expliquer leur travail.  
Il y a ensuite eu une séance avec les jeunes filles qui souhaitaient participer pour qu’ils échangent sur les 
modèles et les idées de dessins. Ensuite, une maquette a été réalisée en amont sur papier avant de 
transposer les dessins sur le mur. 
Concernant le matériel utilisé, les artistes dessinent avec des crayons adaptés sur façades et le remplissage 
couleur s’effectue avec des bombes. Une combinaison ainsi que des masques de protection sont nécessaire 
pour effectuer l’activité. 

 
Quelques jeunes ont accepté de se greffer au projet. Certaines ont souhaité participer à la réalisation de la 
maquette en faisant des dessins avec les professionnels ou sans, ou par la suite en réalisant les peintures à 
la bombe. 

La fresque a pris forme au fil des interventions, jusqu’à devenir cette concrétisation. L’observation des 
occupantes a permis de faire évoluer la fresque par des détails. 
Dans la même dynamique que la formation, l’idée est que l’équipe de l’USMA se tourne vers davantage de 
partenaires comme le CIDFF (Centre d’Information sur les Droits des Femmes et des Familles), l’ADAD 
(Association 
Départementale d’Aide 
familiale à Domicile), la 
Mission Locale… 
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La prévention hébergement 
Le service Hébergement, Logement de la Prévention Spécialisée SE10 propose à des personnes en difficultés 
d’insertion socio-professionnelle, une solution d’hébergement sur Troyes et l’agglomération via une double 
entrée : par le biais de l’ALT/FNAVDL (Allocation au Logement Temporaire) ou par le biais de l’APL (bail 
glissant). 
Le dispositif ALT/AVDL représente une capacité de 22 logements répartis en appartements ou chambres en 
foyer de jeunes travailleurs. Ceux-ci sont principalement situés sur les Quartiers Prioritaires de la Ville (QPV). 

Notre capacité de baux glissant est passée de 40 à 45 logements à la demande du Conseil Départemental. 

Grâce à ces deux dispositifs l’ALT et les Baux Glissants, le service Hébergement a pu accueillir, héberger et 
accompagner : 61 jeunes dont 6 enfants (ALT) et 115 personnes dont 57 enfants sur le bail glissant soit un 
total de 176 personnes hébergées.  

Notre dispositif dans le cadre de l’établissement de prévention spécialisée de l’AASEAA/SE10 a pour missions 
de soutenir et d’accompagner dans l’insertion par et vers l’hébergement et le logement des personnes 
cumulant des difficultés d’ordre social. 

Depuis l’augmentation des produits de premières nécessités, dû à l’inflation, certains jeunes hébergés ont 
rencontré des difficultés et nous ont sollicité pour des colis alimentaires. Certains d’entre eux ont pu 
bénéficier des aides exceptionnelles de l’Etat.  

L’accès à un hébergement est primordial dans la construction d’un projet personnalisé. Il permet de se 
stabiliser et de pouvoir se projeter. L’accompagnement proposé par le dispositif ALT est global et permet de 
cibler un plus large public.  

Cette étape via les hébergements ALT est parfois cruciale dans le parcours de certains jeunes.  

Il est primordial que le public, souvent en grande précarité sociale et affective, reprenne confiance en lui et 
stabilise sa situation. L’hébergement est également un lieu de rencontre entre le public et le travailleur social 
qui l’aide à construire ses projets.  

Pour se faire, le service Hébergement loue 6 chambres en Foyers de Jeunes Travailleurs réparties sur le site 
de la résidence des Nozats et la Résidence du Pont de la Pielle. Il s’agit toujours de pouvoir évaluer la capacité 
de notre jeune public à gérer la solitude et la tenue d’un futur appartement.  

Les logements ALT sont essentiellement loués auprès de Troyes-Aube Habitat.  
Ces transitions d’hébergement sont parfois nécessaires avant de leur confier un logement en Bail glissant, 
voire à leur nom.  
Dans la mesure du possible, nous favorisons les Type 2 pour les couples, avec ou sans enfant, ou pour les 
familles monoparentales.  

A chaque admission, une convention d’hébergement temporaire ainsi qu’un contrat d’objectifs sont signés 
avec le jeune et le service.  
 
 
 
 
Ce contrat permet d’avoir un point de départ de l’accompagnement mais surtout de pouvoir évaluer les 
objectifs, atteints ou non, au bout des 6 mois. Ce contrat est renouvelable, en fonction de l’évolution du 
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jeune et maximum de 6 mois supplémentaires. De manière générale, le contrat propose les objectifs 
suivants : 
 

• Mettre à jour la situation administrative (CSS, carte d’identité, avis d’imposition…)  

• Ouvrir un compte bancaire et un livret A pour la réalisation d’une épargne,  

• (Re)prendre contact avec les dispositifs d’insertion, Mission locale, Contrat Engagement Jeune, Pôle 
Emploi, Intérim…  

• Faire un état des lieux des dettes éventuelles ou de justice 

• Accompagner à la recherche de professionnels de santé  

• Accompagner au bon fonctionnement d’un logement 

 
Ce contrat est signé par le jeune concerné ainsi que par la direction. Celui-ci sert de support en cas de non-
respect de l’engagement. 
Nous notons une augmentation conséquente du public reçu. En effet en 2021, nous avions rencontré 64 
personnes en demandes d’hébergement contre 95 en 2022. Le nombre de personne hébergée est également 
en hausse, puisque cette année 61 personnes ont été accueillies dont 6 enfants.  
 
Nous observons que le motif principal de la demande d’hébergement est lié à une rupture familiale, plus 
précisément une mise à la rue du domicile familial.  

 
Depuis cette année, nous remarquons que la tranche d’âge du public hébergé est plus jeune que l’an passé. 
En effet, nous avons reçu beaucoup de futur majeur ou des réorientations de la part des structures 
accueillants des contrats jeunes majeurs.  
 
Certains jeunes ont anticipé leur majorité en rencontrant le service avant d’être mis à la rue.  
Nous notons une augmentation conséquente du public reçu. En effet en 2021, nous avions rencontré 64 
personnes en demandes d’hébergement contre 95 en 2022. Le nombre de personne hébergée est également 
en hausse, puisque cette année 61 personnes ont été accueillies dont 6 enfants.  
 
Nous observons que le motif principal de la demande d’hébergement est lié à une rupture familiale, plus 
précisément une mise à la rue du domicile familial.  

 
Depuis cette année, nous remarquons que la tranche d’âge du public hébergé est plus jeune que l’an passé. 
En effet, nous avons reçu beaucoup de futur majeur ou des réorientations de la part des structures 
accueillants des contrats jeunes majeurs.  
 
Certains jeunes ont anticipé leur majorité en rencontrant le service avant d’être mis à la rue.  
Cette année, 34 personnes n’ont pas été hébergées, soit par manque de place, soit parce qu’elles n’ont pas 
donné suite ou ont trouvé une autre solution, soit parce que le dispositif ne correspond pas au profil 
(Pathologie psychologique trop instable, errance trop ancrée, « Ras le bol » du travailleur social).  
 
Certains nous recontactent quelques mois plus tard pour réenclencher leur demande d’hébergement car la 
solution qu’ils avaient n’a pas tenue et se retrouvent dans une situation précaire. Quelques-uns se voient 
dans l’obligation de quitter le Département au vu de la saturation des places d’hébergements.  
 
L’accompagnement proposé : 
 
Notre dispositif ALT/ AVDL permet d’offrir aux jeunes en errance un lieu à investir afin qu’ils puissent prendre 
le temps d’élaborer leur projet de vie. Nous faisons signer à chacun un « contrat de séjour » de 6 mois 
renouvelable, sur lequel figure un règlement propre au service Hébergement et logement, ainsi qu’un 
engagement à s’investir dans un accompagnement social et éducatif régulier.  

Nous nous engageons à travailler avec le public sur les points suivants :  
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• L’accès aux droits fondamentaux 

Nous accompagnons chaque jeune dans l’ouverture ou l’actualisation des dispositifs de droit commun, tels 
que l’ouverture des droits à la CPAM, l’inscription auprès de l’administration fiscale, l’actualisation des 
documents d’identité, etc…La convention signée avec la CPAM a permis aux services de pouvoir traiter en 
urgence les demandes de couvertures santé et d’avoir un interlocuteur privilégié.  

• L’insertion professionnelle 

Chaque jeune se doit de se mobiliser autour d’un projet professionnel ; celui-ci reste parfois à construire et 
dans bien des cas à maintenir. Ainsi, nous restons en lien avec les organismes de formation, les chantiers 
d’insertion, les conseillers Mission locale et Contrat Engagement Jeune, pour s’assurer de la bonne 
intégration du jeune ou des éventuelles difficultés rencontrées. L’encadrement des jeunes en contrat Fond 
Aide aux Jeunes collectif, une nouvelle orientation a vu le jour. En effet, certains jeunes employés ponctuels 
évoquent alors, durant cette semaine de travail, des difficultés d’hébergement. Ils nous sont alors orientés 
pour leur présenter le dispositif en vue d’un éventuel hébergement. 

• L’insertion sociale 

Nous continuons toujours à veiller à ce que le jeune découvre et s’imprègne du réseau local (médecin, 
crèche, maison de quartier, mairie, associations, commerces…) Il s’agit d’autre part, d’apprendre au jeune à 
bien vivre dans son lieu d’habitation en côtoyant et respectant son environnement et son voisinage. Madame 
PIERROT a instauré une visite hebdomadaire dans les hébergements. Nous constations que certains jeunes 
ont besoin d’un accompagnement physique, afin de leur montrer comment entretenir un logement et pour 
lesquels il est essentiel d’être dans le « faire avec ». Nous entretenons avec les bailleurs et prestataires des 
liens réguliers afin de s’assurer que notre public ne pose pas de difficultés sur les logements qui leurs sont 
confiés. Ceux-ci nous sollicitent en cas de troubles du voisinage causés par les hébergés, et inversement nous 
nous permettons de les alerter lorsque les locataires de leurs parcs locatifs causent des nuisances. 

• L’accompagnement budgétaire 

Un point préalable est effectué avec le jeune afin d’évaluer son budget et la manière dont il le gère 
(ressources charges et dettes éventuelles). Cet accompagnement est fondamental puisque l’objectif de 
l’ALT/AVDL est de permettre au jeune d’être suffisamment autonome pour accéder à son propre logement, 
et plus tard le conserver, par le biais d’un bail glissant ou d’un accompagnement AVDL. La majorité des 
hébergés ont des dettes, souvent majorées, relatives à des amendes (SNCF, TCAT, scooter…). Nous nous 
mettons donc en lien avec les différents créanciers, afin de geler la dette et proposer un plan d’apurement 
à hauteur de leurs ressources. Il nous faut aussi amener notre public souvent réticent à régler leurs dettes, 
à admettre que cette démarche est un préalable à une normalisation de la gestion de leur budget.  

• L’accompagnement à la parentalité  

Nous accompagnons régulièrement des jeunes avec enfant ou en en pleine grossesse. Cette année nous 
avons eu uniquement des demandes de familles monoparentales. L’ex conjoint ne fait plus parti de la vie de 
l’hébergé et de son enfant. Nous veillons toujours à ce que le réseau de partenaires tels que : la PMI, les 
maternités, le corps médical et paramédical, recherches de mode de garde, soient présents afin de favoriser 
l’accompagnement. Nous leur proposons également un accompagnement vers le système judiciaire, avocat, 
JAF, médiateur…pour faire valoir leurs droits et répondre au mieux à leurs inquiétudes. Sur le plan matériel, 
nous nous attachons à donner les moyens aux jeunes d’accueillir leur enfant dans les meilleures conditions, 
en veillant à l’acquisition de matériel de puériculture nécessaire, ainsi qu’à l’ouverture des dispositifs de droit 
commun pour l’enfant. Il est également fondamental de préserver la bientraitance en gardant un œil vigilant 
sur le développement de l’enfant, en lien avec nos missions de protection de l’enfance. 
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• L’accompagnement administratif au séjour  

L’accompagnement dans la régularisation des droits au séjour occupe toujours une place importante dans 
notre pratique. La préfecture a gardé le fonctionnement de la crise sanitaire de prise de rendez-vous. Nous 
avons dû soutenir un jeune homme en cours de régularisation ayant reçu une Obligation de Quitter le 
Territoire Français. Il a été primordial de se mettre en lien avec les services de la justice et ainsi faire appel à 
cette décision. Monsieur est à ce jour régularisé et a repris son contrat de travail.  

• L’accompagnement dans les démarches judiciaires 

Tantôt victimes, tantôt auteurs, nous travaillons en partenariat avec les instances judiciaires et les 
associations s’y rattachant. 

Dispositif Bail glissant : 
 
Il s’agit de proposer un logement adapté à la composition familiale et à la situation économique et sociale 
des personnes. 
Le service propose un accompagnement social global et individualisé. 
Le bail glissant est un outil d’insertion permettant à des personnes en difficultés d’accéder au statut de 
locataire. 
 
La durée du bail glissant, 12 mois renouvelable, permet au(x) sous locataire(s) de devenir autonome(s) dans 
les démarches diverses. 
 
Quatorze personnes ont été orientées par le Conseil Départemental via le Cos ou les travailleurs sociaux de 
secteur. 
 
S’ajoutent 6 personnes envoyées par les Bailleurs. Dans ces deux cas de figure, les personnes présentent des 
fragilités représentant un frein à l’accès à un logement autonome.  
 
Il peut s’agir par exemple :  
 
De jeune mère de moins de 25 ans ou d’un jeune couple faisant leur première demande de logement. 
De personnes ayant déjà eu un appartement avec un Bailleur social ou privé, mais ayant connu une expulsion 
locative notamment pour impayés de loyer. Un dossier DALO est constitué et la commission COS désigne un 
Bailleur, dans certains cas la personne, le Bailleur ou le Conseil Départemental demande notre 
accompagnement. 
 
En 2022, un nouveau partenaire est à l’origine de nombreuses nouvelles orientations : Le dispositif Log’Toit 
mis en place par la région Grand Est et la Mission Locale de Troyes. Ces jeunes ont en moyenne moins de 25 
ans avec des ressources et une situation professionnelle fragile (CDD, Apprentissage…). Ils n’ont jamais eu 
de logement autonome et sont demandeurs d’un accompagnement social.  
Une rencontre a été organisée au cours de l’année 2022 avec ce nouveau partenaire afin de clarifier et de 
mieux cibler le public pouvant correspondre au Bail Glissant.  
Nous rencontrions dans un premier temps des jeunes en demande urgente de logement, mais qui n’avaient 
pas toutes les conditions requises pour accéder au Bail Glissant dans l’immédiat. Par exemple, un trop grand 
nombre de documents manquants pour constituer la demande, un budget restreint ou non maîtrisé, et 
surtout des jeunes sans aucun ameublement de première nécessité (couchage, matériels électroménagers 
de base). 
Le point fait sur ces objectifs, l’orientation s’est de suite vue mieux adaptée.  
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La prévention rue 
 

Après une augmentation significative du nombre de jeunes accompagnés au titre de la Prévention Spécialisée 
ces dernières années, nous observons une légère baisse en 2022 avec malgré tout 222 jeunes suivis par trois 
éducateurs-éducatrices (3 ETP) sur les communes de Saint-André-les-Vergers, Saint Julien les Villas, 
Bréviandes. 
Le nombre de jeunes accompagnés sur les communes de Saint Julien les Villas et Bréviandes s’est maintenu 
entre 2021 et 2022 avec 116 suivis, soit une augmentation de 60% sur les deux dernières années. Il est de 
coutume de dire qu’un éducateur de prévention n’est connu et reconnu sur un territoire qu’au fil des années, 
mais cette hausse montre que ce sont aussi les besoins de la population de ces deux communes qui 

augmentent.  
Ce nombre d’accompagnements n’est pas sans exiger une grande disponibilité, adaptabilité et 

rigueur qui, rappelons-le, repose sur une seule éducatrice pour ces deux communes. 

En revanche, sur la commune de Saint-André-les Vergers, le nombre de jeunes accompagnés a diminué en 
2022 (- 13%). Il est important de préciser que les mouvements au sein de l’équipe ont eu des conséquences 
sur la continuité de certains accompagnements même si des relais ont pu être organisés. En effet, le binôme 
a totalement changé au cours de l’année, avec le départ de l’éducateur début janvier, qui n’a été remplacé 
qu’en mars, puis celui de l’éducatrice, en octobre, qui, par contre, a bénéficié d’une période de tuilage avec 
sa remplaçante pendant un mois à la rentrée de septembre. 
La priorité de la direction est d’œuvrer au maximum pour la stabilité de l’équipe et le maintien du binôme 
en place, ce qui semble, à l’heure de la rédaction de ce bilan, un objectif réalisable pour 2023 afin de 
consolider le repérage des intervenants par les jeunes, les familles et les partenaires et ainsi garantir la 
continuité des accompagnements. 
 

Notons toutefois que les moyens humains affectés à ces deux secteurs ne sont pas proportionnels 

aux besoins des populations, puisque pour le même volume de jeunes accompagnés sur les 2 dernières 

années, deux postes sont financés d’un côté contre un seul de l’autre. 

36% des jeunes accompagnés sont rencontrés pour la première fois au cours de l’année 2022. Comparé à 
l’année précédente où la proportion de nouveaux jeunes était de 50%, nous constatons cette constante sur 
tous les secteurs, ce qui traduit un allongement de la durée des accompagnements au titre de la prévention, 
certainement dû au fait que les interventions se font de plus en plus précocement. 
Nous pouvons également signaler que certaines situations familiales ont fait l’objet d’Informations 
Préoccupante à la CRIP et que des mesures d’aide éducative à domicile ont été proposées aux familles sans 
être mise en œuvre.  
A cela s’ajoute aussi le fait que même si certaines des mesures administratives sont effectives comme par 
exemple des thérapies familiales au CECREF, la fragilité des situations rencontrées ne permet pas à 
l’éducateur de Prévention de s’extraire de l’accompagnement puisque les enfants restent en risque de 
danger.  

Ainsi de nombreuses situations restent suivies dans le cadre de la Prévention et de la libre 

adhésion à défaut d’étayage contractuel suffisamment disponible pour éviter que la situation ne se 

dégrade davantage.  

De plus, nous avons souvent fait le constat paradoxal que même judiciaire une mesure d’AEMO 

ne dispose pas des moyens d’intervention suffisants pour garantir la sécurité de l’enfant au domicile ce 

qui implique également un glissement de mission, puisque les éducateurs de prévention n’agissent plus à 
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ce moment-là à titre préventif mais au titre de la protection, au détriment des familles qui auraient 

simplement besoin d’un petit soutien momentané. 

 

Le public sur Saint Julien les Villas et Bréviandes 

Cette année encore, la tranche des 12-13 ans est la plus représentative (23 jeunes).  
Les demandes d’accompagnement qui s’y associent relèvent principalement des troubles liés à 
l’adolescence, les difficultés scolaires et les relations familiales. Le nombre de jeunes rencontrés dans les 
autres âges reste assez équilibré, une dizaine en moyenne pour chaque catégorie. 
Si les tranches d’âges les plus âgées (22 à 25 ans) sont de moins en moins concernées au fil des ans, il s’agit 
surtout d’une question de repérage. Car malheureusement, ces jeunes personnes s’isolent précocement et 
de nombreuses institutions en perdent la trace, ils les nomment « les invisibles ».  
Il nous appartient d’aller à leur rencontre, de créer du lien car, souvent, il s’agit de jeunes sortis des dispositifs 
type Contrats Jeunes Majeurs ou du circuit de la Mission Locale. Le lien permet de rétablir une connexion 
avec le monde de l’insertion ou de la santé, qui leur fait défaut.  
La relation de confiance les ramène petit à petit auprès de nos partenaires qui sauront, à leur tour, les rendre 
visibles aux yeux de la société, au travers de l’emploi ou du soin. 

Le public sur Saint André les Vergers 

Les éducateurs ont été le plus sollicités pour les adolescents de 12 à 17 ans, en effet c’est l’âge où les parents 
rencontrent le plus de difficultés liées notamment à leur fonction parentale, face aux comportements et à la 
scolarité de leur enfant. C’est à cet âge que les jeunes sont en quête identitaire et dans l’étape charnière 
entre l’enfance et l’âge adulte.  
Les parents sont donc en demande d’accompagnement et de soutien éducatif afin d’être aidé dans leur 
quotidien et leur parentalité.  
 Même si les éducateurs interviennent pour les jeunes de 6 à 25 ans il est à noter qu’ils 
accompagnement aussi des plus petits notamment dans les fratries qu’ils rencontrent.  
Ces enfants ne sont pas comptabilisés dans les statistiques mais les professionnels interviennent aussi pour 
eux si cela est nécessaire en collaboration avec les parents.  

Le premier lieu de rencontre 

Il est important lors du premier entretien de bien expliquer en quoi consiste la Prévention Spécialisée. Un 
descriptif de nos missions, la libre adhésion, l’absence de mandat et le respect de l’anonymat, est énoncé 
afin d’établir une relation de confiance. 
La plupart des nouvelles situations sont rencontrées au domicile des jeunes. L’équipe observe et les familles 
apprécient que le premier rendez-vous ait lieu au sein de leur domicile. Cela facilite la mise en place d’un 
suivi et les familles communiquent plus librement sur leurs difficultés. 
  La rue est également un espace de première rencontre, majoritairement sur les quartiers de la 
Lisière et Maugout. Il est plus facile « d’aller vers » de nouveaux jeunes sur ces espaces urbains car ils s’y 
regroupent plus que les autres jeunes en zone résidentielle.   
Cette souplesse d’intervention permet de faciliter les missions de l’éducateur en Prévention Spécialisée. 
En rendant le mode de rencontre accessible de toutes les façons possibles, nous favorisons la libre adhésion 
dès le début de l’accompagnement éducatif.   
Car la Prévention Spécialisée reste une mission de la Protection de l’Enfance unique en son genre :   
Elle rend la personne libre d’adhérer à l’aide ou non, libre d’accepter un accompagnement comme le refuser 
ou le reporter si elle n’est pas prête au moment de la rencontre.  
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Deux constats dans les problématiques rencontrées : 
 
Le premier est, que l’éducateur de Prévention Spécialisée peut intervenir véritablement dans tous les 
domaines de la vie de la famille qu’il rencontre : Des loisirs aux problèmes financiers, de la santé psychique 
à la parentalité.  
Notre connaissance élargie des problématiques, notre capacité à rechercher l’information quand nous ne 
sommes pas en mesure de la donner par nous-mêmes et surtout notre réseau de partenaires nous apportent 
une compétence certaine dans le domaine de la Protection de l’Enfance.  
Le second constat : Il y a très peu de problématiques non résolues. Si elles ne les sont pas, deux raisons se 
présentent. Soit la situation du jeune est travaillée en fin d’année et l’accompagnement mis en place en est 
à ses débuts et ne permet pas le changement de suite. Soit la situation ne peut évoluer positivement en 
raison de l’origine des difficultés par exemple, dans les problèmes de santé physique. 
L’équipe de Prévention constate de plus en plus de problèmes de comportement, de mal-être psychique ou 
de parentalité. Les familles parlent beaucoup du COVID et notamment du confinement. Cette période semble 
avoir fragilisé les systèmes familiaux et se répercute encore aujourd’hui sur le mal-être et la santé mentale 
des adolescents en particulier.  
 
Le partenariat : 
 
Les partenaires ayant orienté des nouvelles situations sont plus variés cette année.  
Comme une habitude ou un réflexe, le partenaire repérant un jeune en difficulté identifie son secteur 
de résidence et interpelle l’éducateur référent sur ce territoire.  
Les établissements scolaires sont plus nombreux à nous orienter des jeunes car c’est aussi de nombreux 
partenaires différents qui y sont associés : Directeurs d’école, Principaux et Principaux adjoints de 
collèges, Conseillers Principaux d’Education, Infirmière, Assistante Sociale Scolaire, Psychologue de 
l’Education Nationale, etc.  
Chacun a la possibilité de contacter directement les éducateurs spécialisés et de leur orienter le jeune 
concerné.  
Une orientation par un partenaire permet de faciliter la rencontre éducative lorsque la famille hésite à 
le faire par elle-même. Ainsi, nous pouvons faire des premières rencontres dans le bureau des 
assistantes sociales scolaires ou bien au domicile de la famille avec l’assistant social de secteur. 
Bien souvent, le partenaire qui nous oriente une situation demeure par la suite un partenaire associé 
au travail éducatif dans le parcours du jeune ou de sa famille. 
Les éducateurs mettent un point d’honneur au travail en partenariat, fondamental pour le bon 
accompagnement en Prévention c’est pourquoi ils passent du temps à enrichir ce réseau, prévoir des 
rencontres, des rendez-vous par téléphone etc. 
 
Les actions collectives 
 
La Prévention spécialisée a également pour mission de créer du lien social. Selon les secteurs d’intervention, 
il existe plus ou moins de dispositifs accessibles aux populations en difficultés. Notre rôle est alors de faire 
connaître et amener le public à fréquenter les structures existantes, ou alors de développer avec eux, les 
dispositifs dont ils ont besoin. C’est le cas en particulier sur le quartier de la Lisière à Saint-Julien-les-Villas et 
Bréviandes, quartier en veille, où nous développons avec le soutien de Troyes Champagne Métropole et de 
la Caisse d’allocations familiales, des actions collectives en faveur des familles. 
Bien qu’elles nécessitent de nombreuses démarches et dossiers d’appels à projet souvent chronophages, ces 
actions apportent une réelle plus-value dans l’accompagnement préventif des familles, à la fois dans le 
repérage des situations fragiles qui aboutit bien souvent à un accompagnement individuel, mais également 
en faveur du lien social et du bien-vivre ensemble : un vecteur de paix sociale. 
De plus, sur le quartier de la Lisière, l’Espace rencontre et les diverses activités proposées permettent de 
maintenir une continuité d’intervention tout au long de l’année, puisque durant les périodes d’absence (pour 
congés) de la seule éducatrice spécialisée, l’animatrice coordinatrice est présente sur le quartier avec une 
équipe de bénévoles et de jeunes volontaires en service civique, pour répondre aux besoins des familles.  
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Les actions collectives sur Saint Julien les Villas, Bréviandes et Saint André les Vergers : 
 

Le projet de l'Espace Rencontre de la Lisière propose des actions venant soutenir les familles. 
Situé au cœur même du quartier, dans un appartement mis à disposition par le bailleur social, ce lieu 
de rencontre permet d’accueillir enfants et parents autour d'activités telles que : 

- La bibliothèque ouverte deux fois par semaine à tous les habitants, propose le prêt de livres et des 
activités manuelles permettant aussi d’être un espace de parole et d'expression pour les enfants. 

- En semaine, pour les parents, différents ateliers sont proposés comme des ateliers cuisine, cafés 
parents et cafés rencontre avec des partenaires, repas partagés, des ateliers d'accompagnement 
aux outils numériques. 

- Plus particulièrement durant les vacances scolaires et les mercredis après-midi : Ateliers de 
cuisine et manuels entre les parents et les enfants.  

 
Une équipe accueille quotidiennement les habitants selon les activités prévues. Les bénéficiaires sont aussi 
associés sur d'autres dispositifs de l'Espace Rencontre tel que le Contrat Local d'Accompagnement à la 
scolarité afin de travailler tous les axes de la parentalité, en particulier celui de la scolarité.  
Le projet permet de mutualiser ses propres actions venant soutenir les familles aux actions dispensées par 
d'autres partenaires : Pôle des solidarités, Accord Parfait, Clubs sportifs, services municipaux, TCM, etc. 
 
En complémentarité avec l'éducatrice de Prévention Spécialisée, notre équipe va à la rencontre des habitants 
au travers d'une présence sociale et d'activités menées sur le quartier. 
 
Le Contrat Local d’Accompagnement à la Scolarité « CLAS » est un accompagnement à la scolarité visant à la 
réussite éducative et l’épanouissement culturel des enfants domiciliés sur le quartier de la Lisière.  
 
Sur le support de l’aide aux devoirs dispensée de façon classique, des ateliers d’accompagnement 
individualisé ou en petit collectif sont proposés afin de soutenir les apprentissages des élèves âgés de 6 à 16 
ans (du primaire au collège).  
De nombreux supports sont utilisés dans le cadre des ateliers venant à la suite du temps d'aide aux devoirs : 
Outils numériques, jeux d'apprentissages éducatifs ou fiches d'apprentissages.  
Selon les besoins repérés par les instituteurs, les parents ou les enfants eux-mêmes, nous varions ces outils 
afin que l'élève puisse acquérir de meilleures connaissances mais aussi une valorisation de ses compétences 
et un maintien de ses acquis.  
Les parents sont associés de par leur inscription au dispositif mais aussi grâce au suivi que nous proposons 
tout au long de l'année scolaire. Un accompagnement individualisé est mis en œuvre par l'éducatrice 
spécialisée et la coordinatrice afin de faire le lien avec les parents et les établissements scolaires. 
Les enfants des écoles élémentaires de Saint-Julien-les-Villas sont libérés un après-midi par semaine selon 
leur établissement scolaire et quittent à 16h les autres jours. 
Les enfants scolarisés à l’école élémentaire de Bréviandes quittent à 17h chaque jour et n'ont pas cours les 
mercredis, comme ceux de l'école Cousteau.  
Les collégiens ont des heures de sorties qui varient également les après-midis.  

 

La Lisière en fleurs 
Ce projet est le produit d’un souhait émis par les habitants au début de l’année 2020, qui regrettaient de ne 
pas avoir d’espace de rencontre sur l’extérieur ni d’espace de culture.  
En effet, malgré des terrains disponibles autour des bâtiments, le quartier de la Lisière n’avait pas de lieu 
dédié au jardinage. C’est donc en 2021 que notre jardin partagé a émergé, constitué de bacs surélevés en 
palettes, avec au départ la plantation de plantes aromatiques principalement.  
 
Les bénéficiaires participant au projet occupent différents postes comme la mise en route des cultures, 
l’entretien et la récolte. D’autre participent à la création de petites structures nouvelles tout au long de 
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l’année, comme des jardinières, un hôtel à insectes, etc… D’autres veillent à ce qu’il n’y ait pas de 
détériorations. 
Ce projet permet les rencontres intergénérationnelles car il s’agit d’un potager collectif.  
Il permet de réunir les enfants, jeunes, adultes, parents et personnes âgées, autour d’un espace créé par leur 
volonté. 
Le modèle écologique est mis en avant sur ce projet car se base principalement sur de la récupération de 
matériaux pour la construction des supports. Pour rester dans cette thématique de l'environnement, nous 
tendons aussi à sensibiliser les participants sur la propreté de leur quartier en organisant des temps pour le 
nettoyer afin de diminuer toutes les incivilités que nous rencontrons régulièrement et leur offrir un meilleur 
cadre de vie.  
Les séances d'animation autour du jardin se font d'une part avec les enfants et les parents inscrits à l'Espace 
Rencontre de la Lisière et d'autre part nous souhaitons mobiliser d'autres personnes en privilégiant le "aller 
vers" les habitants. 
Nous souhaitons grâce à cette action instaurer une cohésion au sein du quartier et favoriser le mieux vivre-
ensemble grâce aux différentes actions que nous allons mettre en place autour des jardins partagés : 
Décoration des jardinières, plantations, atelier culinaires, fabrication d'un compost, etc.  
 
Citoyenneté et environnement 

Tout au long de l’année au cours des vacances, nous rendons les enfants acteurs de leur vie et de leur 
environnement en les incitant à proposer leurs idées pour construire les plannings d’activités. Nous 
favorisons le bien vivre ensemble grâce aux animation collectives que nous mettons en place ainsi qu’aux 
règles de vie définies à l’Espace Rencontre de la Lisière. Lors de chaque activité, les enfants ont à tour de rôle 
une responsabilité à tenir pour aider les animateurs (nettoyage des tables, rangement du matériel, balai, …) 
afin de les faire gagner en autonomie et en responsabilité. 
 
Durant l’année 2022, les enfants ont participé à diverses animations telles que : 

- L’opération « ma cité va briller » qui a pour but de nettoyer les déchets du quartier pour un 
environnement plus propre 

- Une interview micro trottoir par l’association LOAM qui est venue échanger avec les jeunes sur la 
communication entre parents-adolescents 

- Des ateliers autour des jardins collectifs 
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